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К армии готовы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Накануне Всероссийского дня призывника, от
мечаемого 15 ноября, областное правительство подвело ито
ги подготовки юношей по военно-учетным специальностям.

По данным Департамента информационной политики 
губернатора Свердловской области, обучены в этом году 
более двух тысяч призывников — сто процентов от уста
новленного плана. Почти все ребята занимались в образо
вательных учреждениях Свердловской областной обо
ронной спортивно-технической организации и лишь 280 
человек — в учреждениях начального профессионально
го образования.

Особо была отмечена подготовка молодых людей к 
призыву в армию, проведенная в Артинском, Байкалов- 
ском, Пышминском, Шалинском районах, а также в Асбес
те, Богдановиче, Ивделе, Камышлове, Кировграде, Кушве 
и Серове.

Председатель правительства Алексей Воробьев пору
чил военному комиссару и министру образования Сверд
ловской области изучить возможность повышения количе
ства обучаемых по военно-учетным специальностям на 
базе профессиональных училищ.

Леонид ЖВАКИН

Односторонка 
в центре

ЕКАТЕРИНБУРГ. Специалисты комитета по транспорту город
ской мэрии реализуют стратегическую задумку: вводят на ули
цах одностороннее движение ради борьбы с пробками.

На днях односторонней стала центральная улица Ма
мина-Сибиряка. На участке от Куйбышева до Шевченко 
теперь разрешено движение только в сторону улицы Ма
лышева и проспекта Ленина.

Новые дорожные знаки и схема светофорного регули
рования могут озадачить лишь неинформированных во
дителей и только в первые дни после нововведения.

Марина ДАВЫДОВА

Вкусна солдатская 
каша

ЕКАТЕРИНБУРГ. В пятницу на территории зоны отдыха озе
ра Шарташ состоялся промежуточный финал военно- 
спортивной игры «Зарница».

Первая всесоюзная «Зарница» была объявлена советс
кой пионерской организацией в 1967 году. С прекращени
ем пионерского движения хорошая традиция тоже сошла 
на нет. В год празднования шестидесятилетия Победы в 
Отечественной войне в Свердловской области было приня
то решение провести «Зарницу» среди юнармейских отря
дов неспециализированных образовательных учреждений.

Организатором возрождения военно-спортивной игры 
выступила ассоциация поисковых отрядов «Возвраще
ние» при поддержке областного департамента по делам 
молодежи и военного комиссариата области.

В рамках игры подростки состязались в сборке и раз
борке автомата Калашникова, составлении схемы ориенти
ров, метании гранаты, умении оказать первую медицинс
кую помощь. По окончании «Зарницы» ребят ждала насто
ящая солдатская каша, приготовленная на полевой кухне.

Областной финал состоится ориентировочно в марте. 
Организаторы «Зарницы» полны энтузиазма проводить 
игру ежегодно.

Леонид ЖВАКИН

Хорошо забытое 
старое

ЕКАТЕРИНБУРГ. В этом году на Свердловскую железную 
дорогу пришли работать около трехсот молодых специа
листов.

Это почти 200 выпускников вузов и 76 — техникумов. 
Дипломированные специалисты сегодня приходят во мно
гие компании, но мало где их встречают так, как на магис
трали. Первый год работы считается стажировкой для 
молодых специалистов. К каждому прикреплен руково
дитель, Весь год начинающие инженеры и техники будут 
работать под приглядом опытных профессионалов. Мо
лодые специалисты приобретут практические навыки, а 
руководство определит, как впоследствии оптимально ис
пользовать деловые качества стажера.

Весь ноябрь дирекция будет встречаться с пополнени
ем железнодорожников.

Марина ДАВЫДОВА

Комплекс будет
разрастаться

ЕКАТЕРИНБУРГ. 40 тысяч че
ловек смогут ежедневно 
проходить через открывший
ся в минувшую пятницу пос
ле реконструкции обновлен
ный торговый центр «Купец» 
на ул. 8-е Марта, 46.

— Проект уникальный, 
подобного нет в Уральском 
регионе точно, а по нашим 
данным, и во всей стране, — 
сказал на открытии центра 
мэр города Аркадий Чер
нецкий, — В соответствии 
со Стратегическим планом 
города, комплекс будет 
развиваться дальше в сто
рону улицы Вайнера. Бук
вально сегодня обсуждался

полнительно около 25 тысяч 
квадратных метров торго
вых площадей, помимо это
го — развлекательный 
комплекс с боулингом, ки
нотеатром, игровой зоной 
для детей. Подобных комп
лексов в центре города у 
нас пока недостаток.

На втором этаже реконст
руированного центра разме
стился ресторанный двор, где 
можно попробовать блюда 
кухонь различных стран — 
русской, восточной, европей
ской, американской, там же 
расположена кофейня. Из
менился и сам торговый зал 
— оформление отделов сти-

На этом месте строился «мавзолей»
вопрос о строительстве 
третьей его очереди. При
мерно через полтора—два 
года там будет пущено до-

Итак, европейского уров
ня магазин радует нас своим 
размахом. И мы уже забы
ли, что на его месте двадцать 
лет торчали ржавые сваи и 
полуразрушенные железо
бетонные конструкции. Для 
чего они в свое время были 
установлены? Что планиро
вал построить тут город?

В 1984 году на этом месте 
в сторону улицы Вайнера на
чалось строительство боль
шого универмага площадью 
11700 метров. Тяжеловесный 
монстр в чертежах и маке
тах производил впечатление гигантского исполина. Посмот
рите на макет — новое здание словно придавило и уничтожи
ло расположенный слева универсам, впоследствии получив
ший имя «Мария», — в честь своего первого директора Ма
рии Андреевны Вдовиной.

Хотя масштабы универмага даже по тем временам — не 
космические, но интересных инженерных решений было пред
ложено немало. И все — во благо покупателю. Например, эс
калатор в центре залов, пронизывающий насквозь все этажи 
магазина. Один из авторов, архитектор Гипроторга Л. Ляхов, 
давая интервью по поводу проекта, утверждал: эскалатор 
дает отличный обзор торговых залов, помогает покупателю 
легко ориентироваться.

Авторы проекта были убеждены, что новый универмаг 
лишен бестолковости всех больших магазинов. Происходит 
это за счет упорядоченного расположения торговых залов 
вдоль одной «магистрали».

Но самой интересной конструкторской находкой стало 
функциональное использование пилонов — колонн, держа
щих крышу здания. Проектировщики поместили в эти наруж

ные конструкции грузовые лифты, служебные лестницы, 
шахты вентиляции и сантехническое оборудование. С точки 
зрения организации торговли тем самым решены две про
блемы. Во-первых, максимально много места в здании заня
ли торговые площади (78 процентов от общих площадей 
универмага — рекордный по тем временам показатель). Это 
повышает важный показатель работы советской торговли — 
товарооборот с метра торговой площади. Во-вторых, раз
ведены покупатели и товары, поступающие в магазин (никто 
не протискивается в дверь одновременно с обувными ко
робками).

Так сложилось, что и «Мария», и непостроенный «мавзо
лей» стали «Купцом». Новый воздушно-стеклянный фасад 
магазина теперь существует в гармонии со старым зданием, 
не убивая его железобетонной мощью. Таково впечатление 
от формы. А если о содержании, то собственник и проекти
ровщик верны лучшим традициям торговли: максимум тор
говых площадей, толковая выкладка товаров, удобство для 
покупателей и продавцов.

Марина ГУЩИНА

лизовано под различные 
страны. Например, сыры по
купатели будут приобретать 
в «Германии», чай — в «Ки
тае», хлебобулочные изде
лия брать с деревянных по
лок из плетеных корзинок — 
совсем как во Франции.

Всего в торговом зале 
представлено более 50 ты
сяч наименований различ
ных товаров. Чтобы посе
тители разобрались во всем 
их разнообразии, при вхо
де в зал и в середине его за 
столиками с надписью 
«Служба помощи покупате
лям» стоят администрато
ры. На плазменных экранах, 
установленных в несколь
ких местах, будут демонст
рироваться передачи о про
дуктах и товарах, гастроно
мических традициях раз
личных стран.

Уже сегодня в обновлен
ном комплексе создано более 
1000 рабочих мест, что сопос
тавимо с довольно крупным 
предприятием. Как отметила 
министр торговли Свердловс
кой области Вера Соловьева, 
остается надеяться, что «Ку
пец» будет не только самым 
крупным торговым центром, 
но и с самым качественным 
обслуживанием.

Светлана БОЯРСКИХ 
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

ГИБКИЙ ТАРИФ
На прошлой неделе Свердловская железная дорога 

снизила стоимость билетов.
Радость коснулась пассажиров поездов дальнего сле

дования. На десять процентов подешевели билеты в плац
картных и общих вагонах, на восемь — в купе и СВ.

Чтобы зримо ощутить снижение цен, приведем «цен
ник» на билеты фирменного поезда «Урал» сообщением 
Свердловск — Москва.

Категория Прежняя Цена
цена с 11 ноября

Бизнес-класс 4517 руб. 4344 руб.
Люкс 4103 руб. 3930 руб.
Эконом-класс 2113 руб. 2036 руб.
Купе 1873 руб. 1796 руб.

А теперь — внимание! 
Информация для людей рас
четливых и экономных, уме
ющих планировать время и 
считать деньги. Снижение 
цен действует до 19 декабря 
включительно и связано со 
снижением активности пасса
жиров. Далее железнодо
рожники планируют крат
ковременное подорожание 
билетов на 20 процентов по 
сравнению с ценами, дей
ствующими с 11 ноября. Это 
произойдет 20 декабря и 
продлится до 30 декабря. 31 
декабря стоимость проезда 
снизится вдвое относительно 
последнего 10-дневного по
вышения.

Все льготы сохраняются.
Марина ГУЩИНА

Вместо ветхого дома
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Чкаловском районе сдан еще один дом, ре
конструированный методом несъемной опалубки по про
грамме реконструкции ветхого жилья.

Находится он на Селькоровской улице. Это уже второй 
четырехэтажный дом, модернизированный в этом году по 
технологии несъемной опалубки. Ежегодно планируется сда
ча пяти таких домов. До конца ноября строители достроят
еще два.

Суть реабилитации старого жилья проста: строительство 
нового здания на старом фундаменте. Технология сокращает 
сроки сдачи и повышает комфортность квартир. В новых до
мах установлены медные трубопроводы, новейшее сантехни
ческое оборудование, новые радиаторы, двухтарифные элек
тросчетчики и приборы учета воды и тепла.

Финансируется такое строительство из городского бюд
жета, федеральных программ и средств граждан. По ком
мерческой цене продаются квартиры, построенные на до
полнительных этажах.

Марина ДАВЫДОВА

КВАРТИР НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ?
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях сотрудники Уральской палаты недви
жимости и городского комитета по защите прав потребите
лей обратились в прокуратуру Свердловской области с 
просьбой дать заключение о том, насколько законна дея
тельность некоторых жилищно-строительных кооперативов 
Екатеринбурга.

В последнее время в УПН 
стали поступать запросы от 
горожан, касающиеся прин
ципа работы ЖСК. Озабо
ченность екатеринбуржцев 
вызвана очень уж заманчи
выми предложениями по ре
шению квартирного вопроса, 
поступающими от подобных 
организаций. Если та же ипо

тека предоставляется не ме
нее чем под пятнадцать про
центов годовых, то в ЖСК 
ставка — от пяти. С целью 
развеять сомнения граждан 
специалисты УПН обратились 
в наиболее известные коопе
ративы с письмом, в котором 
просили обосновать эконо
мическую схему их деятель

ности и дать сведения об уч
редителях. Ни на одно из этих 
писем ответа не последовало.

Тогда финансисты палаты 
взялись самостоятельно 
просчитать схему предостав
ления жилья, рекламируе
мую данными учреждения
ми. Напомним, что в самом 
грубом виде она выглядит 
так. Человек оплачивает 
лишь часть стоимости буду
щей жилплощади, остаток 
же — формируемый из 
средств, поступивших от но
вых пайщиков, — вносит ко
оператив. Проанализировав

такую технологию, в УПН 
пришли к выводу, что при 
столь низкой процентной 
ставке у ЖСК не остается де
нег ни на содержание соб
ственного штата сотрудни
ков, ни на рекламу. А раз на 
деле реклама идет, причем 
весьма масштабная, значит, 
в один прекрасный момент 
очередному пайщику жилья 
может «не хватить». Иными 
словами, риэлторы опасают- 
ся^ что цепочка, сильно напо
минающая «пирамиду», 
рано или поздно прервется.

Леонид ЖВАКИН

КАТЕРИНБУРГ. Убрать 
штрихи провинциализма 

и превратить столицу Урала 
в город европейских стан
дартов намерены в следую
щем году местные власти.

Первые шаги по благоус
тройству центральных улиц 
мегаполиса уже сделаны. 
Сегодня никого из горожан 
уже не удивишь «лоскутным 
одеялом» у входа в мага
зин, выложенным на троту
аре цветной плиткой.

Эстетику и пользу ухо
женного «порога», предла
гаемую застройщиками, 
оценили и сами предприни
матели. Простое желание 
горожан «зайти посмот

Гори все подсветкой!
реть» в красивый торговый 
комплекс сразу же отража
ется на динамике продаж и 
прибыли предприятия.

В следующем году глаза 
екатеринбуржцев и гостей 
города будут радовать 
«квадраты» с самоочищаю
щейся за счет подогрева 
плиткой, которая даже в снег 
и слякоть останется сухой и 
чистой.

Новинкой на центральных 
улицах станет и искусственно 
подсвечиваемая плитка у вхо
да в торгово-развлекатель
ные центры. Освещение зоны

подхода к подобным заве
дениям несет не только ос
ветительную функцию, но и 
придает городу в ночное 
время особый шарм. Пока 
эту красоту могут увидеть и 
оценить только жители ули
цы Родонитовой.

В планах чиновников — 
разбудить интерес вла
дельцев крупных и средних 
торговых точек к созданию 
у «парадного» подъезда 

I приветливо журчащих 
фонтанов и других «изю
минок».

Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16^ с 12 до 17 часов

•1Ы ОЛА
17

Переменная облачность, 
дожди.

Атмосферное давление — 
713—724 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — 0 — -2°,

ноября Корова ложится под навес — к ненастью, 
на дворе — к вёдру.

днем —Ь5 Ь7°.

Ветер 
южный, 
5—9 м/сек.

Любые члвсяминим-е

no пьял. STl-SS-TS 
c 10.00 ЛЗ-OQ

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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БУКСИРЫ 
СТАЛИ НА ЯКОРЬ

В НАЧАЛЕ НОЯБРЯ ЗАКОНЧИЛАСЬ 
НАВИГАЦИЯ НА ЕДИНСТВЕННОЙ

В ОБЛАСТИ СУДОХОДНОЙ РЕКЕ ТАВДЕ
На якорь благополучно стали все 15 судов, что участвова

ли в плаваниях. Впервые за последние годы сезон завершен 
без серьезных происшествий и с хорошими производствен
ными показателями.

Правда, в Свердловском районном управлении Обь-Ир- 
тышского речного пароходства убеждены, что навигация 
могла пройти еще лучше, начнись она вовремя. Погода по
зволяла речникам работать уже в самом начале мая. Но ска
залась тяжелая зимовка судов. Осенью два буксира сорока 
километров не дошли до родного причала и остались во 
льду. Один из самых мощных теплоходов затонул и примерз 
ко дну; весной, прежде чем он отмерз, его через верх зато
пили талые воды, корпус затянуло илом и занесло песком. 
Почти месяц, уже во время навигации, экипаж приводил суд
но в порядок.

Пять буксиров так и остались на берегу — не удалось на
брать экипажи: за годы упадка с задержками зарплаты и 
отсутствием работы тавдинцы разуверились в возможностях 
пароходства.

Конечно, до успехов двадцатилетней давности далеко. 
Тогда на балансе предприятия числилось 150 судов, работала 
собственная верфь, где строилось 20 новых барж в год. Но 
уже в этом году речники сработали хоть и без прибыли, но и 
без убытков. Спрос на водный транспорт в Тавдинском рай
оне вырос — сказались улучшения в экономике района. 80 
тысяч кубометров леса и пиломатериалов, тысячи тонн 
стройматериалов, гравия, песка, железобетона перевезли 
суда управления. Это в два раза больше, чем в прошлом 
году. Еще бы предприятия Таборинского и Гаринского райо
нов заработали — а они расположены в пойме Тавды, — 
тогда бы и транспортникам работы прибавилось.

Серьезным подспорьем для речников в этом сезоне стала 
аренда судов газовиками и нефтяниками Тюменского Севе
ра. Именно буксирные теплоходы, задействованные на пере
возке их грузов, пришли в порт последними — из Салехарда 
и Омска.

Руководство речного управления уже сегодня ведет пере
говоры о договорах на следующую навигацию, а в кадровой 
политике нацелено на возвращение в штат пяти семейных 
экипажей, которые уволились из-за неурядиц последних лет.

Марина ДАВЫДОВА

РОДЫ БЕЗ 
РОДДОМА

МИХАЙЛОВСК НИЖНЕСЕР- 
ГИНСКОГО РАЙОНА. Женщи
ны — будущие матери обеспо
коены тем, что в городе еще с 
25 января текущего года зак
рыто на ремонт родильное 
отделение. И несмотря на то, 
что ремонт закончен, палаты 
отделения не спешат принять 
родильниц. Женщины на сно
сях вынуждены ездить в род
дома других городов, напри
мер Нижних Серег или Перво
уральска.

До райцентра более 
тридцати километров. На 
«скорой помощи» добраться 
можно минут за сорок, если 
нет гололеда. У семерых 
женщин медики были вы
нуждены принять роды 
прямо в приемном покое 
Михайловской больницы: 
довезти бы не успели. А по
том роженицу с младенцем 
нужно доставить в те же 
Нижние Серги. Туда же при
нимают беременных на лече
ние. Дамы возмущаются, и 
вполне справедливо: дорога 
стоит денег. Родственники с 
передачами и лекарствами 
часто навещать не могут.

— Страдают и женщины, и 
персонал больницы, — гово
рят ее сотрудники. — Но от
крыть отделение пока нет воз
можности. Нужно, чтобы 
служба санэпиднадзора под
писала акт о приемке, но у нас 
имеются проблемы. Самая 
главная — отсутствие вытяж
ки с бактерицидными фильт
рами. Поэтому показатели за
мера воздуха выше допусти
мых двухсот микробных еди
ниц почти в два раза. Но для 
исправления ситуации нужен 
капитальный ремонт вентиля
ции всей больницы!.. Далее. 
Для родильного отделения 
еще не все необходимое при
обретено. В отношении совре
менного медоборудования 
практически полная готов
ность, зато не хватает пласти
ковой мебели (деревянную 
нельзя), пластиковых педаль
ных ведер для отходов и мно
го чего другого. Да, бюджет
ные средства выделяются пе
риодически. Районная адми
нистрация старается помочь. 
Но бюджет, как водится, не
богат, для родильного отде
ления уже в долг в «Медтех- 
нике» всего набрали...

Сотрудники закрытого 
родильного дома все-таки 
надеются, что через месяц с 
небольшим отделение зара
ботает. Как же так: кругом 
кричат о снижении рождае
мости, а женщинам порой и 
рожать-то негде?

Майя БУНТОВА

ПАРКОВКАМ 
ГРОЗИТ

РОСТ ЦЕН
Предложение правительства 
Свердловской области об уве
личении размера единого на
лога на вмененный доход для 
некоторых видов предприни
мательской деятельности гро
зит значительным ростом цен 
на услуги автопарковок.

Если инициатива пройдет, 
владелец парковки будет пла
тить до 1300 рублей налогов и 
сборов с одного места. Сегод
ня в Екатеринбурге собствен
ник машины ежемесячно вно
сит в кассу парковки максимум 
1500 рублей. При росте выплат 
хозяина вырастут расходы и 
арендатора. Специалисты 
прогнозируют увеличение 
платы до трех тысяч рублей в 
месяц.

Это повлечет появление не
легальных, но доступных ноч
ных стоянок в каждом дворе.

Марина ДАВЫДОВА

■ Л ало к*0 с ходу переведет или примерно объяснит 
ЯмИ значение слова «промоутер». Зато нисколько не 
Я WI смутится, если увидит на улице или у входа в крупный 
супермаркет девушек и молодых людей, голосисто зазываю
щих: «Добрый день, покупатели! Сегодня компания такая-то 
проводит рекламную акцию с розыгрышем призов. Каждому 
купившему две бутылки такого-то напитка — третья в пода
рок».

Это они своим креативом разбавляют серую монотон
ность будней. Их «фишки» подстерегают в самых неожидан
ных местах. То промоутер беспечно лежит на раскладушке 
у входа в крупный торговый центр, поясняя свое бездей
ствие надписью «Днем я сплю, а ночью разговариваю бес
платно». О том, что эта сценка нацелена на восприятие нами 
новых услуг сотовой связи, мы поймем в последнюю мину
ту. Из разряда нестандартных решений, направленных на 
маркетинг, и разбивка сада Любви и Pepsi, в котором моло
дежь не пьет пиво, а употребляет напиток всемирно извест
ной компании. Интересный ход с учетом национальной пси
хологии промоутеры реализовали в одном из городов. Они 
завалили мусорные контейнеры города горами упаковок с 
определенным названием водки. Наутро многие из жителей 
соседних домов тоже решили оценить питейные пристрас
тия «соседей» и, как и следовало ожидать, «проголосовали»

меток.
Именно промоутерам мы обязаны тем, что безошибочно 

узнаем новинки отечественных и зарубежных производите
лей и имеем возможность приобрести рекламируемый то
вар, что называется, не отходя от кассы. Дегустируя «на халя
ву», многие обыватели даже не подозревают, что конечная 
цель такой промоакции — повысить узнаваемость брэнда сре
ди целевой аудитории, увеличить объем продаж товара конк
ретной марки или повысить лояльность населения к торговой 
марке.

Сегодня никто не возьмется спорить с утверждением, 
что промоутеры отчасти стали эстетикой города. Большин
ству екатеринбуржцев, особенно во время общегородс
ких мероприятий, уже сложно представить себе улицы без 
обаятельных костюмированных оранжевых зайцев, изна
чально несущих в себе идею радости и веселья, или моло
дых людей, предлагающих насквозь продрогшим на семи 
ветрах прохожим стаканчик приятно обжигающего аро
матного кофе из термоса прямо на остановке. Доскональ
но продуманные и грамотно реализованные социальные 
проекты, которые делаются при непосредственном учас
тии промоутеров, как показывает общероссийская практи
ка, обречены на успех.

КАВЭЭНЩИКИ - НАРАСХВАТ
В последние годы работа 

промоутера становится если 
ли не самой массовой, то са
мой востребованной моло
дежной профессией. Вполне 
успешно свои силы в продви
жении различных товаров и 
услуг пробуют и учащиеся 
старших классов. Дефицита 
кадров при найме ребят, 
возраст которых 17—20 лет, 
специалисты отделов персо
нала пиар-агентств не ощу
щают: абитуриент из облас
ти подтягивается регулярно. 
Половину всех промоутеров 
составляют первокурсники 
колледжей и студенты-заоч
ники — в основном УрГУ, 
педуниверситета и СИПИ. На 
фоне других численностью 
заметно выделяются студен
ты журфаков и пиарщики. 
Но и попасть в эту когорту 
отобранных не так-то про
сто. Уметь себя подать на ка
стинге — обязательное усло
вие. Как удалось узнать в од
ном из екатеринбургских 
агентств маркетинговых 
коммуникаций, на задании 
нужным образом прочитать 
выученный промотекст бук
сует каждый второй и третий 
желающий подзаработать. 
С легкостью этот вопрос для 
себя решают инициативные 
ребята, например кавээнщи
ки, которые нарасхват идут 
во время проведения теат
рализованных акций.

Но и те, чьи актерские спо
собности далеки от идеаль
ных, за «воротами предпри
ятия» не остаются. Облада
телей красивых и здоровых 
волос выручает участие в 
проектах по продвижению 
шампуней и кремов. Промо
утеры с развитой, но не 
громкой речью удачно впи
сываются для проведения 
консультаций в салоны и от
делы бытовой техники, а 
громкоголосые бойкие 
«дикторы» всегда спровоци
руют интерес покупателя к 
«заманушкам» прямо у при
лавка магазина.

ПРОМОУШН: КТО «ЗА»! 
УЧИТЕЛЯ - ПРОТИВ

Именно промоутерская 
деятельность молодых не
редко становится яблоком 
раздора между преподава
телями, требующими от 
школяров обязательного 
посещения лекций и полной 
самоотдачи его предмету, и 
вечно голодными студента
ми из общаг, понимающими, 
как никто другой, что пустое 
брюхо к ученью глухо. Не
редко из уст учителей старой 
закваски родителям стар
шеклассников приходится 
выслушивать реплики на 
тему вредного влияния ком
мерции на подрастающее 
поколение и низкой успевае
мости из-за погони за длин
ным рублем.

КОЛЧАК

Драматические годы
Гражданской войны для 

Екатеринбурга вылились в 
смену власти. В июле 1918 
года город взяли антиболь
шевистские силы чехослова
ков, белых и оренбургских 
казаков. На целый год, до 
июля 1919 года, в Екатерин
бурге (и почти на всем Урале) 
установилась власть белых. 
Некоторое время здесь су
ществовало Временное об
ластное правительство Ура
ла, вскоре оказавшееся ма
лочисленным и упразднен
ным осенью 1918 года в свя
зи с созданием Директории 
— Временного Всероссийско
го правительства. В ноябре 
этого года оно было сверг
нуто в результате заговора. 
Верховным правителем Рос
сии был провозглашен адми-

ПРОМОУТЕР-БУМ
«ПЛЮСЫ» И «МИНУСЫ» НОВОМОДНОЙ ПРОФЕССИИ

Специалисты BTL-агентств 
не скрывают: узнать условия 
работы с целью трудоустро
ить ребенка к ним приходят 
сами родители. В любом слу
чае стабильная работа их 
чада по договору за огово
ренную сумму в серьезной 
фирме лучше, чем небезо
пасный вариант мытья стекол 
автомашин во время дорож
ных «пробок».

А заработать длинный 
рубль да еще, как говорят 
сами промоутеры, веселым 
способом, действительно 
можно. Четырехразовое 
участие в акциях в неделю 
гарантирует ежемесячный 
доход от трех до шести ты
сяч рублей. Есть и более 
«хлебные» мероприятия, по
зволяющие за день обога
титься на целую тысячу. Осо
бенно для студенческого 
кармана выгодно работать 
на таких проектах, где, к при
меру, за четыре часа работы 
каждый участник «срубает» 
по 500 рублей.

«ВИНОВАТ»
ЗАКОН ПРОЕКЦИИ

Наталья — промоутер со 
стажем. За два года подоб
ная работа давно уже пере
стала быть просто возмож
ностью подзаработать. Для 
нее это профессия, полная 
творчества и дающая пози
тивные эмоции от общения с 
горожанами. Вытеснить ком
плекс провинциализма и 
стать «развязней» ей помог
ло не что иное, как участие в

Столица Колчака
П Л АН АМ АДМИРАЛА 
НЕ СУЖДЕНО БЫЛО 

СБЫТЬСЯ
Екатеринбург вслед за Омском мог стать столи
цей Верховного правителя России адмирала 
Александра Колчака.

рал Александр 
Васильевич Кол
чак, которому 
бы нынче 16 но
ября исполни
лось 130 лет.

Выезжая на 
Урал к линии 
фронта, Колчак 
непременно по
сещал Екатерин
бург. Был здесь 
семь раз. Город 
ему импониро

вал, для военной поры он 
оказался достаточно упоря
доченным. С поездкой на 
Урал, особенно с пребыва
нием в нашем городе, связа
но принятие Колчаком ре
шения о перенесении своей 
ставки в Екатеринбург. Глав
ное соображение его — 
близость к фронту. Привле
кательность самого города 
он видел прежде всего в 
центральном географичес
ком положении на Уральс
ком хребте, расположении 
его в прифронтовой полосе, 
в наличии в нем большой 
группы добротных помеще
ний для служб и в отличной, 
применительно к военным 
условиям, системе градохо- 
зяйствования местного са
моуправления. И хотя мно
гие из окружения Верховно- 

деньгами. Объемы продаж подскочили до невероятных от- ня образования, возраста,

акциях с использованием ко
стюмов и масок, помогаю
щих раскрепоститься и со
здать образ. И то, что это не 
только отличная школа для 
студентов из театрального, 
она испытала на себе.

— Эта работа тем и удоб
на студентам, что все акции 
проводятся обычно во вто
рой половине дня, с четырех 
часов. Устал от работы, тре
буется «хвосты» сдать, сде
лать усилие в учебе или, на
конец, сессия на носу — по
жалуйста, отработал пос
леднюю акцию, дальше мо
жешь сделать паузу. «Плюс» 
работы промоутером еще и 
в том, что она снимает ско
ванность и страх перед экза
менатором. Теперь я с лю
бым преподавателям дер
жусь на равных... Единствен
ное, что, наверное, не нра
вится всем промоутерам, — 
это брать на себя «чужую» 
акцию в случае болезни или 
занятости другого. Тяжело 
переучиваться, и времени на 
подготовку нет, — признает
ся Елена.

Психологи понимают по
зицию преподавателей, не
довольных тем, что сегод
няшнее поколение с головой 
бросилось в коммерцию, и в 
то же время видят немало 
позитива в предприимчивос
ти сегодняшней молодежи. 
Марина Невзорова, частно 
практикующий психолог- 
консультант, считает:

— Негативное отношение 
педагогов, особенно стар- 

го отговаривали его от реа
лизации задуманного, опа
саясь утраты Омском роли 
центра политической власти, 
Колчак своего решения не 
изменил и настоял на его вы
полнении.

Весной развернулась ин
тенсивная работа по подго
товке города к приему и раз
мещению Ставки, при кото
рой непременно, помимо во
енных служб, должны были 
находиться и правитель
ственные учреждения во гла
ве с чиновниками в ранге 
«товарищей» — заместите
лей министров. Вместе с го
родскими властями в реали
зации плана был задейство
ван помощник главного на
чальника Уральского края 
по военным вопросам гене
рал-майор С.А. Домонтович, 
одновременно отвечавший 
за положение в освобожден
ных уездах Пермской губер
нии.

В начале мая 1919 года 
Домонтович издал приказ: 
«Границы района располо
жения учреждений Ставки 
устанавливаются следую
щие: Восточная идет по Ва- 
сенцовской, ул. Южная — по 
Болотной, Западная — по 
Московской, Северная — по 
Северной до р. Исеть» (со- 

шего поколения, можно 
объяснить отсутствием гиб
кости и неумением перестро
иться соответственно требо
ваниям времени. Они кон
сервативны, неэнергичны, с 
трудом перестраиваются. 
Здесь срабатывает закон 

проекции. Человек нам ста
новится неприятен в двух 
случаях: либо он обладает 
чертой, которую мы ненави
дим в себе, либо качеством, 
которое нам хотелось бы 
иметь самому. Мое мнение: 
пробующие себя в деле про
моутеры выигрывают боль
ше. Полезные навыки обще
ния с людьми разного уров- 

временное название улиц в 
указанном порядке — Луна
чарского, Большакова, Мос
ковская — не изменилось, 
Северная улица — ныне Че
люскинцев».

Из центра жители на вре
мя начали переселяться в 
пригороды. Однако эта ра
бота вскоре была прекраще
на, поскольку Русская армия 
Колчака стала терпеть пора
жения и откатываться на Вос
ток.

Этот крупный эпизод 
имел место в большой и бо
гатой истории Екатеринбур
га, но мало кому известен. 
Горожане, особенно пред
ставители власти, с давних 
пор любят величать наш го
род третьей столицей, сто
лицей Урала, в последние 
годы — столицей Уральско
го округа. Не довелось об
ластному центру стать ни 
столицей Уральской респуб
лики, как мыслил губерна
тор Россель, ни столицей 
Временного Всероссийского 
правительства. Представи
тели Директории, вначале 
было вознамерившиеся 
обосноваться в Екатерин
бурге, вскоре изменили пла
ны и отправились в Омск. 
Как видно из истории тех 
дней, не удалась попытка 
сделать Екатеринбург «сто
лицей Колчака» — местом 
правительства, признанного 
всеми вождями белого дви
жения за Всероссийское.

Иван ПЛОТНИКОВ, 
заслуженный 

деятель науки РФ, 
доктор исторических наук, 

профессор Уральского 
госуниверситета

настроения, степени усталос
ти после рабочего дня не 
проходят бесследно. В лю
бом случае они приобретают 
социальный опыт. Во всех нас 
сидит актерский талант, и его 
обязательно, хотя бы изред
ка, надо реализовывать. 
Робкий, надевший маску уве
ренности, забывает о стра
хах и незаметно для себя на
чинает спокойно принимать 
решения. Проигрывая роль, 
подросток срастается с мас
кой, и она исчезает. Совмест
ное участие в акциях кому-то 
поможет обрести новых 
друзей. Позитив и в том, что 
установочные тренинги, спо
собствующие выработке 
грамотной речи у промоуте
ров, сыграют роль в их даль
нейшей карьере, может 

быть, никаким образом в бу
дущем и не связанной со 
сферой маркетинговых ком
муникаций и BTL-технологий.

Свой взгляд на эту про
блему у заместителя дирек
тора агентства «AGN-group» 
Лилии Давлятшиной, начав
шей зарабатывать карман
ные деньги с 17 лет:

— Большинство наших 
студентов, работающих 
промоутерами, приехали из 
области. Перед ними не сто
ит проблема выбора — ра
ботать или не работать. Од
нозначно работать, главное 
— где. Некоторым промоу
терам, как слышно из их раз
говоров, на заработанные 
на акциях деньги удается не 
только сделать себе серьез
ные покупки из одежды, но 
и помочь младшим братьям- 
сестрам и даже отправить 
часть денег родителям. Если 
человек внутренне органи
зован, то работа промоуте
ром в ущерб учебному про
цессу не пойдет. Наоборот, 
он начинает очень рацио
нально использовать время. 
Среди наших промоутеров 
есть и медалисты, и выпуск
ники с красными дипломами. 
Много студентов последних 
курсов, чья будущая специ
альность связана с марке

тингом, рекламой, с эконо
микой, успешно совмещают 
ежедневную работу в агент
стве со сдачей сессий. На 
днях мы поздравляли наше
го ведущего менеджера. Он 
одновременно ведет 8—10 
проектов, при этом сдал сес
сию на «отлично», только с 
одной четверкой.

Елена МАРЬИНА

f__________________

Минувшие 
сутки

❖ Александр Солжени
цын удостоен высшей на
грады Сербской право
славной церкви — ордена 
Святого Саввы первой 
степени — за сохранение 
памяти о миллионах пост
радавших в России и его 
заботу о сербском наро
де.

❖Власти Израиля вновь 
запретили палестинским 
полицейским в городе Ра
маллах на Западном бере
гу реки Иордан ношение 
оружия. Об этом сообща
ется сегодня со ссылкой на 
израильские военные ис
точники. Разрешение 
было дано временно в 
связи с необходимостью 
обеспечивать порядок во 
время похорон Ясира 
Арафата в Рамаллахе. Те
перь же израильские во
енные вновь имеют право 
открывать огонь по любо
му вооруженному палес
тинцу, даже если на нем 
будет полицейская уни
форма.

❖Свыше ста городов и 
сел в восьми областях Ук
раины обесточены из-за 
стихии, которая гуляет по 
стране. Циклон с сильны
ми, до 20—25 метров в се
кунду, порывами ветра и 
проливными дождями 
пришел с запада, оставив 
без света свыше полусот
ни населенных пунктов во 
Львовской и Закарпатской 
областях.

❖«Автомобилем Евро
пы 2005 года» провозгла
шен «Приус» японской 
компании «Тойота» — 
первая легковая машина 1 
массового производства с 
гибридным бензиново
электрическим двигате
лем. Она была выбрана из 
семи финалистов конкур
са, проводимого в стра
нах ЕС.

❖Уникальная выставка 
российского авангардно
го фарфора XX века от
крывается в Эрмитажных 
залах Сомерсет хаус в 
Лондоне. Впервые в Вели
кобритании будут наибо
лее полно представлены 
фарфоровые изделия, 
произведенные в России 
после 1917 года на все
мирно известном Госу
дарственном (бывшем 
Императорском) фарфо
ровом заводе в Петрогра
де, ныне Ломоносовском 
фарфоровом заводе в 
Санкт-Петербурге.

❖ В Египте планируют 
провести детальное иссле
дование мумии Тутанха
мона, правившего более 
трех тысяч лет назад, что
бы определить причину 
смерти 18-летнего фарао
на. Министр культуры 
страны дал разрешение на 
временный вывоз мумии 
из гробницы в Долине Ца
рей под Луксором в лабо
раторию Каирского наци
онального музея.

❖ На Кубе вскоре по
явится первый в карибс- 
кой стране храм Русской 
православной церкви. Це
ремонию его закладки, 
которая состоялась в ис
торической части кубинс
кой столицы, возглавил 
митрополит Кирилл, пред
седатель отдела внешних 
церковных сношений 
Московского патриарха
та.

❖На горе Витоша, став
шей природным парком 
болгарской столицы, от
крылся музей медведя. 
Всего в километре от ме
гаполиса благополучно 
существует популяция бу
рых медведей — одного 
из крупнейших и исчезаю
щих хищников Европы. 
Посетители музея могут 
сравнить отпечатки лапы 
животного и руки челове
ка, узнать о нравах и жиз
ни зверей. Всего по скло
нам Витоши бродят от 8 
до 12 медведей.

❖ Артефакты с более 
чем тысячелетней истори
ей извлекли из-под земли 
сотрудники Национально
го института антропологии 
и истории Мексики. Наи
более важными из них 
признаны четыре скульп- 
турки с человеческими ли
цами, изготовленные из 
различных видов камней, 
древнейшие поделки из 
обсидиана, кости, остатки 
керамической утвари.

❖ Распродаются буквы 
знаменитой на весь мир 
лос-анджелесской надпи
си HOOLYWOOD — они 
выставлены на аукцион в 
Интернете. Правда, о де
монтаже существующей 
достопримечательности 
города речи не идет — на 
продажу выставлены бук
вы, а точнее их кусочки, от 
старой надписи, демонти
рованной еще в 70-х го
дах прошлого века.

По материалам 
Интернета
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ИНВЕСТИЦИИ - В отдых
Город богатеет. Этого у 

Екатеринбурга не отнять. И, 
как и положено любому ме
гаполису, все больше денег 
вкладывает в сферу обслу
живания и развлечения — 
всего, что помогает изба
виться оТ денег. Идет насто
ящий бум строительства до
суговых центров, торговых 
залов. Первые этажи жилых 
домов стремительно обрас
тают пластиковым фартуком 
магазинов, кофеен, игровых 
залов. На месте пустырей 
растут новые здания.

Но в последнее время на
чалось активное строитель
ство спортивных сооруже
ний: от масштабной реконст
рукции больших стадионов 
до оборудования скромных 
«качалок» в подвалах, арен
дованных у школ.

КТО СТРОИТ!
Основная особенность на

шего городского строитель
ства — это активное участие 
частного капитала. Роль ад
министрации в том, чтобы 
заключать договоры о созда
нии очередного АО и соби
рать как можно больше нало
гов в городской бюджет.

Парадокс: государствен
ные СМУ слишком крупны, 
чтобы делать ремонт в арен
дованных зданиях, переде
лывающихся под фитнес- 
центры, владельцам дешев
ле гастарбайтеров нанять. А 
на долгосрочные проекты, 
которые еще долго окупа
ются, у города нет денег.

О тенденциях в спорт- 
строителстве рассказывает 
специалист по спортивным 
сооружениям Управления 
по развитию физической 
культуры, спорта и туризма

______________________________________ _____________________

\Школа здоровья

Надо все отдавать 
вовремя

Длинная извилистая труба, состоящая из пищевода, желудка и кишечника, проходит через « 
весь человеческий организм от ротового до анального отверстий. Именно по этому каналу < 
передвигается пища, которую мы едим. Скорость ее движения зависит, помимо ряда других i 
факторов, от ее химического состава и консистенции. Так, например, белая булка, рафиниро- 
ванный сахар и жирная корейка перемещаются с трудом.

Значение имеет и количе
ство «запущенной» внутрь 
пищи. Вне зависимости от 
того, что это — сытный обед 
или пара сдобных печеньиц, 
они должны проделать оди
наковый путь по организму, 
отдать ему все имеющиеся 
питательные вещества и бес
препятственно, нигде не за
держиваясь, выйти из него.

Если все системы сработа
ли нормально, то через 
определенное время кишеч
ник опорожнится. Традици
онно считается, что одного 
раза в день для этого вполне 
достаточно.

А если этого не произош
ло? Тогда остатки пищи начи
нают в кишечнике разлагать
ся и создают благоприятную 
среду для размножения бо
лезнетворных бактерий. 
Если такое происходит день 
за днем, то количество бакте
рий накапливается и, отрав
ляя организм, создает почву 
для развития различных за
болеваний. Плюс к этому 
любая неусвоенная пища 
оседает и накапливается в 
толстом кишечнике, создавая 
питательную среду для 
вредных бактерий, выделяю
щих ядовитые вещества или 
токсины. Токсины, в свою 
очередь, поглощаются стен
ками толстого кишечника, 
проникают в кровь и разно
сятся по всему организму, 
оседая s тканях и вызывая 
опасные болезни.

А название этому про
цессу нам хорошо знакомо. 
Да, это вульгарный запор. 
Запор, согласно медицинс
кой терминологии, — это 
хроническая задержка сту
ла более 48 часов, или 
ежедневное затрудненное 
и недостаточное опорожне
ние кишечника. Поскольку 
это весьма распространен
ное явление (по статистике, 
запорами страдает 5 —10 
процентов жителей эконо
мически развитых стран), то 
многие считают его не забо
леванием, а просто житейс
кой неприятностью.

Что ж, запор запору 
рознь. В отдельных случаях 
это действительно всего 
лишь временная реакция 
организма на различные об
стоятельства: перемену кли
мата, бытовые неудобства, 
отсутствие времени на то, 
чтобы в привычный час и в 
привычном месте сделать 
все необходимые дела. Дос
таточно вернуться к обычно
му жизненному ритму, и все 
нормализуется. Ну, в край
нем случае, придется выпить 
черносливовый отвар или 
таблетку сенны.

Но бывают ситуации, ког
да запор свидетельствует о 
серьезных неполадках в 
организме и провоцирует 
развитие многих тяжелых 

администрации Екатерин
бурга Владимир Калабин:

— В городском бюджете 
нет денег на такие серьез
ные проекты, как создание 
суперсовременного комп
лекса на Центральном ста
дионе. Это будет возмож
ным за счет частных инвести
ций.

Но даже при помощи со 
стороны норма по обеспе
ченности жителей спортсоо- 
ружениями не выполняется. 
Такая ситуация по всей стра
не, исключая разве что Мос
кву, но там уж слишком 
большие деньги.

ПОЧЕМУ ЭТО ИНТЕРЕСНО 
ИНВЕСТОРУ!

Такой бум интереса на 
стройки частных спортзалов 
и комплексов имеет не
сколько причин. Одна из них 
— на рынке жилья остается 
много переведенной в не
жилой фонд недвижимости. 
Например, переоборудо
ванные и соединенные квар
тиры на первом этаже жило
го панельного дома. Купить 
такую площадь под жилье 
— дорого, да и жить на пер
вом уличном этаже сегодня 
никто не хочет. Необходи
мые деньги есть у организа
ций. Плюсы очевидны: пе
репланировка сделана, ком
муникации проведены, па
кет документов оформлен.

Свою роль играет спрос 
на услуги спортзалов. Инте
рес к непрофессионально
му, массовому спорту в об
ществе сейчас велик. Посе
щение спортзала становится 
модным.

«Быть здоровым — быть 
патриотом» — гласит лозунг 
на стене в одном из недавно 
открывшихся фитнес-цент- 

заболеваний: от язвы же
лудка до слабоумия. И пусть 
вас не смущает столь тесная 
связь между «высокой» дея
тельностью мозга и «низ
менной» — кишечника. Она 
существует.

Ученые эксперименталь
ным путем провоцировали 
кишечные запоры у подо
пытных кроликов для того, 
чтобы изучить их влияние на 
состояние кровеносных со
судов. Как оказалось, запо
ры вызывали расширение 
мозговых кровеносных сосу
дов и приводили к кровоиз
лиянию в мозг.

Имеются исследования, 
которые доказывают, что 
люди, склонные к душевным 
расстройствам, страдают, 
как правило, запорами, меж
ду тем как люди, отличаю
щиеся неординарными ум
ственными способностями, 
часто подвержены расстрой
ствам кишечника.

Запор развивается посте
пенно, имеет три стадии, на 
каждой из которых степень 
его вредного влияния на 
организм возрастает.

На первой стадии запора 
человек испытывает общую 
слабость, организм его те
ряет силы и утрачивает спо
собность сопротивляться аг
рессивному воздействию 
окружающей среды. На этой 
стадии человек, страдаю
щий запором, подвержен 
простудным и иным заболе
ваниям.

На второй стадии человек, 
страдающий от запора, начи
нает испытывать множество 
неприятных ощущений, 
включая головокружение, 
головную боль, перепады 
давления, боли в области 
сердца, почек и других внут
ренних органов.

На третьей стадии начина
ется самоотравление орга
низма. Этот процесс разви
вается быстро, нанося наи
больший вред головному 
мозгу, сосуды которого рас
ширяются и теряют тонус. 
Либо разрываются, расчи
щая путь различным болез
ням. Наиболее подвержена 
нарушению часть мозга, ко
торая управляет двигатель
ной нервной системой, регу
лирующей функции конеч
ностей. Изменение деятель
ности мозга влечет за собой 
перерождение пищевари
тельной системы, которое 
выражается в виде язвы две
надцатиперстной кишки, ап
пендицита, желчно-камен
ной болезни, ревматизма и 
рака желудка.

Таким образом, можно 
сказать, что скопление ки
шечных отходов — это пер
вопричина всех болезней, 
особенно если скопление 
принимает хроническую 
форму.

ров. Тренер-консультант Ан
тон Селинов объясняет его 
смысл очень просто:

— Помните культ тела в 
комсомольских организаци
ях? Праздник физкультур
ника, производственную 
гимнастику, фильмы о сол
датах? Красота и гармония 
— это принадлежность здо
рового человека. И возвра
щаем понимание того, что 
люди, занимающиеся здесь, 
— любящие себя здоровые 
индивидуальности.

Еще одна причина скачка 
— город созрел для круп
ных проектов. Просто так 
«вот вам деньги» — никто не 
скажет. Инвесторы ждут 
прибыли от вложений и по
могут городу, если ее в 
перспективе увидят. И, судя 
по всему, уже увидели.

Начало 90-х сильно под
косило материальную базу

Ведущая рубрики 
Ольга СТЕПАНОВА

Почему же возникают за
поры?

Прежде всего, из-за нару- j 
шения привычного ритма 
опорожнения кишечника. |
Многократное подавление 4
позывов к дефекации может J 
привести к тому, что рецеп- , 
торы, которые сигнализиру- ; 
ют об этой потребности, пе
рестают в должной мере вы- 
полнять свои функции, по-J 
скольку порог их чувстви
тельности снижается.

Злоупотребление некото- Я 
рыми диетами, предназна
ченными для борьбы с лиш
ним весом, тоже может при
вести к хроническим запо- 
рам.

Малоподвижный образ * 
жизни способствует возник- 
новению запоров.

А одной из главных при
чин развития заболевания 
является неправильный ре- 
жим питания. 1

Сегодня мы хотим дать 
несколько советов, которые 
помогут вам избежать запо- | 
ров.

Желудок не следует на
полнять до предела.

Пищу необходимо тща
тельно пережевывать. На Во
стоке считалось, что переже- ■ 
вывать следует даже жидко
сти.

Даже после обильного за
столья не следует пить сразу | 
же после еды, чтобы не пога- ; 
сить «огонь пищеварения», J 
как говорили на Востоке. 
Вода уходит из желудка че
рез 10 минут после ее при- 
ема и уносит с собой разбав- 
ленный желудочный сок, что 
препятствует пищеварению. 
Правильным считается такой 
питьевой режим: за 10—15 
минут до еды, через 30 ми- " 
нут после приема фруктов, 
через 2 часа после крахмаль
ной пищи и через 4 — после 
белковой.

Из рациона надо исклю- . 
чить продукты, которые об- 3 
падают токсическим дей- | 
ствием и способствуют обра- | 
зованию в организме повы
шенного количества мочевой | 
кислоты: кофе, чай, шоколад, 3 
какао, экстракты мясных бу- 1 
льонов, копчености.

Сахар следует заменить * 
медом, сухофруктами, слад- | 
кими фруктами и овощами.

Полезнее всего есте- 
ственная пища. Это сырые J 
овощи, плоды, семена, ope- | 
хи, семечки, фрукты.

Поскольку в желудке на * 
каждый продукт вырабаты- % 
вается сок с определенными | 
энзимами, то полезнее всего • 
за один прием есть какой-то ■ 
один продукт.

Приучите себя постоянно 
пить воду (до двух литров В 3 
день). В течение 1,5 месяца | 
каждые полчаса пейте по 30 3 
граммов воды. Попробуйте и | 
будьте здоровы! 

областного спорта. Нужны 
были совместные действия.

— Рубежный момент в 
переломе ситуации — это 
строительство Дворца игро
вых видов спорта в Екате
ринбурге и Дворца «Метал
лург-Форум» в Нижнем Та
гиле, — объясняет поло
жение вещей Василий Ко
ротких, заместитель
министра по физической 
культуре, спорту и туризму 
Свердловской области. — 
Каждый день ДИВСа распи
сан. То соревнования, то вы
ставки.

Интерес зрителей тоже 
нужен и выгоден. Готов
ность зрителей платить по
казали профессиональные 
боксерские бои в «Водо
лее», чемпионат на призы 
первого президента по во
лейболу, автомобильные 
гонки на Уктусе. И мест, где

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ

10 ноября состоялось вручение ежегодной 
Всероссийской литературной премии имени 
Д.Н. Мамина-Сибиряка.

Эта премия была учреждена по инициати
ве Союза писателей России и Ассоциации пи
сателей Урала два года назад, к 150-летию 
знаменитого литератора.

В проведении конкурса и финансирова
нии проекта в целом принимает участие пра
вительство Свердловской области, админис
трации субъектов Уральского федерального 
округа и некоторые общественные организа
ции. Первая церемония вручения премии 
имени Мамина-Сибиряка состоялась в Ниж
нем Тагиле, вторая — на родине Дмитрия 
Наркисовича, в поселке Висим Пригородно
го района Свердловской области.

Лауреаты нынешнего года принимали на
граду, денежный эквивалент которой состав
ляет одну тысячу долларов США, в Ханты- 
Мансийске. В номинации «Драматургия и 
публицистика» лучшим был признан екате
ринбуржец Геннадий Бокарев за книгу прозы 
и сценариев. Также в число лауреатов вошли 
поэты Римма Дышаленкова из Магнитогорс
ка, Геннадий Иванов из Москвы, Дмитрий

Мизгулин из Ханты-Мансийска и Вячеслав 
Моисеев из Оренбурга. За прозу были на
граждены Николай Кинев из Пермской облас
ти и Анатолий Омельчук из Тюмени. А всего 
на соискание премии претендовали свыше 
трех десятков литераторов из десяти регио
нов России, Жюри под руководством предсе
дателя правления Союза писателей России 
Валерия Ганичева пришлось серьезно пораз
мыслить, прежде чем отобрать лучших.

— Несмотря на свой относительно юный 
возраст, премия получила широкое призна
ние и известность, — говорит заместитель 
министра культуры Свердловской области 
Петр Стражников. — Число номинантов уве
личивается год от года, расширяются гео
графические границы. Если в первый год 
своего существования премия имени Мами
на-Сибиряка воспринималась как региональ
ная, то теперь она не только по названию, но 
и по сути сделалась всероссийской. Главным 
в отборе номинантов было и остается каче
ство литературных произведений.

В будущем году вручение премий имени 
Мамина-Сибиряка пройдет в Перми.

Мария КОНОВАЛОВА
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«Уралочка» — остров Свободы?
Сенсационное приглашение в пока еще 

сильнейший женский клуб России — «Уралоч- 
ку-НТМК» (Екатеринбург — Нижний Тагил) сра
зу двух олимпийских чемпионок-2000 из сбор
ной Кубы — Юмилки Руис и Зойлы Баррос, не 
уберегло бессменных чемпионок России от 
неудач на старте сезона-2004/05.

Не без труда выиграв в первом туре чемпио
ната России у «Факела» (Новый Уренгой) — 3:1, 
команда Николая Карполя и Валентины Огиенко 
была бита на своей площадке (в нижнетагильс
ком спорткомплексе «Форум-Металлург») пер
вым же соперником по Лиге чемпионов италь
янской «Бергамо» — 0:3, а затем с таким же 
счетом уступила в Москве возрожденному «Ди
намо».

Любопытно, что в каждой из вышеназванных 
команд есть экс-«уралочки». В частности, за 
«Бергамо» давно великолепно играет призер 
Олимпийских игр-2000 и 2004 Любовь Соколо
ва, в «Факел» перешла Екатерина Шицелова, а в 
«Динамо», главным тренером которого стала 
олимпийская чемпионка-88 Ирина Кириллова, 
уже играют Елена Година и Наталья Вдовина, а в 
скором времени в нем наверняка появится еще 
и Екатерина Гамова.

Добавим также, что сразу после финала 
Олимпиады, в котором россиянки обидным об
разом уступили 2:3 китаянкам, завершили свою 
карьеру ветераны «Уралочки» Елена Тюрина и 
Елизавета Тищенко и что Татьяна Горшкова и На
талья Сафронова перешли в одинцовское «За-

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

речье» (7 декабря подмосковная команда сыг
рает в Нижнем Тагиле). Наконец, в хабаровском 
«Самородке», главным тренером которого яв
ляется екатеринбуржец и бывший помощник 
Карполя Виктор Бардок, компанию бывшей пасу
ющей сборной России Елене Василевской не так 
давно составила также отлученная Карполем от 
сборной нападающая Анастасия Беликова.

Впрочем, поражение за поражением терпит 
уже, видимо, не «команда Карполя», поскольку 
сам создатель звездной «Уралочки», по его 
словам, отошел от активной тренерской дея
тельности, передав свои официальные полно
мочия Валентине Огиенко (на снимке)...

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

БАСКЕТБОЛ

Быть бы живу...
В канун первого матча чемпионата России, в кото

ром екатеринбургский «СКА-Свердловск» встречался 
в Кемерове с «Кузбассом» и уступил одному из фаво
ритов турнира — 1:6, армейцы лишились ведущего хок
кеиста.

Во время предыгровой тренировки мокрый и тя
желый хоккейный мяч (вес примерно 60 граммов) 
случайно попал в глаз лучшему игроку екатеринбург
ской команды полузащитнику Михаилу Дунаеву, сра
зив последнего буквально наповал. Тяжело травми
рованного хоккеиста тут же отправили в больницу, а 
затем в Екатеринбург. Впрочем, не исключено, что 
даже если врачи сохранят пострадавшему жизненно 
важный орган и зрение, то играть он все равно боль
ше не сможет.

Результаты других матчей первого тура:
Группа «Запад»: «Ракета» — «Водник» — 0:3 (два 

мяча у победителей забили уроженцы Среднего Ура
ла — карпинец Михаил Свешников и краснотурьинец 
Евгений Иванушкин), «Строитель» — «Водник» — 3:9 
(Иванушкин-2, Максим Чермных); «Восток»: «Лесохи- 
мик» — «Саяны» — 2:2, «Металлург» — «Саяны» — 
1:2, «Лесохимик» — «СКА-Забайкалец» — 5:4, «Ени
сей» — «СКА-Нефтяник» — 4:4, «Сибсельмаш» — 
«Маяк» (Краснотурьинск) — 6:3 (голы у «Маяка»: 
Чернышев-2 и Чарыков).

И во втором домашнем матче сезона- 
2004/05 с клубом знаменитого эстрадного 
певца Льва Лещенко — подмосковным 
«Динамо» — екатеринбургский «ЕврАз» 
покинул площадку ДИВСа «Уралочка» на 
щите.

Лев прыгнул!
На сей раз «Уральские волки» были 

растерзаны — 78:92 — в Кубке ФИБА-Ев- 
ропа, проиграв и второй матч этого турни
ра из двух. Уже после стартовой десяти
минутки гости, в составе которых выступа
ли сразу четверо экс-екатеринбуржцев 
(Владимир Анциферов, Александр Голу
бев, Алексей Пегушин и Андрей Шейко) 
выигрывали — 32:18, в итоге сохранив 
свое преимущество «-|-14» до финальной 
сирены. Из лидеров хозяев на своем уров
не отыграли только, пожалуй, Дубравко 
Землич (23 очка) и Арнальдо Фильо (12), 
а вот Рой Хэрстон и Никша Тарле боль
шую часть ключевого матча провели на 
скамейке запасных, набрав на двоих всего 
пять очков. 18 ноября «ЕврАз» сыграет 
дома с украинским «Днепром».

Подборка Юрия ОВОДОВА

они смогут увидеть достой
ные спортивные зрелища, 
будет больше.

В этом году планируется 
несколько крупных объек
тов: в Орджоникидзевском 
районе строится Дворец 
спорта единоборств
«Ринге».

Крупная реконструкция 
идет во Дворце спорта и 
ожидает Центральный ста
дион, их, вообще, практичес
ки строят заново.

Еще один амбициозный 
проект — аквапарк. Это 
первая очередь нового 
оздоровительного центра. 
Через полгода здесь же 
планируется начать строи
тельство дельфинария с 
шоу-бассейном, океанариу
ма и дендрария. Директор 
строящегося аквапарка 
Александр Глотов сообщил, 
что первая очередь оздоро

вительного центра будет 
сдана в декабре 2004 года, 
окончательно же проект бу
дет завершен через два-два 
с половиной года.

В Верх-Исетском районе 
Екатеринбурга планируется 
пуск спортивного комплекса 
для мини-футбола.

Еще одно направление в 
спортиндустрии — это гор
нолыжные базы и комплек
сы. Говорит заместитель ми
нистра Василий Коротких:

— Идет очень динамич
ное развитие. Например, на 
Уктусе в этом году появятся 
новые трассы.

Дворовые площадки, кор
ты, баскетбольные пятачки и 
ледовые корты — еще одна 
примета возрождения инте
реса к спорту. Восстановить 
детские дворовые площадки 
силами муниципалитетов 
вполне реально. В этом году 
сделано более 10 новых дво
ровых площадок, восстанов
лено более 50-ти.

КАДРЫ
Главная проблема спорт- 

центров на сегодня — это 
их лицензирование. И если 
кассовый аппарат и квитан
ции стали неотъемлемой ча
стью организации работы 
спортивных комплексов, то 
лицензии собственно на 
спортивную деятельность, 
как правило, нет. В лучшем 
случае есть сертификат, ко
торый выдадут специалисты 
из Москвы после семинарс
ких занятий.

— Чаще всего в новые 
залы идут работать выпуск
ники спортивных учебных 
заведений, — поясняет Ва
силий Коротких.

При таком интенсивном 
росте физкультинтереса из
менится и кадровый потен
циал специалистов спортза
лов. Всем желающим помо
жет согнать жирок высоко
квалифицированный персо
нал.

Евгений ОЛЕШКО 
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

ВОЛЕЙБОЛ

— ---------------  
Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта меж
дународный арбитр

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО
Творчество 

наших читателей
В одном из выпусков мы 

предложили читателям по
искать новые позиции в ма- 

; лофигурных задачах. Наш 
постоянный многолетний 
решатель Анатолий Ивано- 

; вич Селягин (Ирбит) предла- 
? гает свои опусы.

Вполне возможно, что не
которые из них оригинальны 

№ 201.

Мат в 3 хода.

№ 203.

№ 204.

Мат в 4 хода. 
№ 205.

Мат в 3 хода. 
№ 206.

№ 208.

Мат в 3 хода.
Предлагаем нашим чита

телям попробовать себя в 
искусстве составления за
дач. Легче всего это можно 
сделать в малофигурных за
дачах. Ждем ваших новых 
произведений.
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Фактики
❖Юбилей отметил слегка* 
позабытый кумир молодежи ! 
Леонардо ДиКаприо.
Талантливому актеру ис- • 
полнилось 11 ноября три
дцать лет. После того, как в • 
«Титанике» он пошел на 
дно, слава ДиКаприо пере
шагнула ту черту, за кото
рой вместе с любовью мил
лионов ожидает ненависть; 
и раздражение не меньше
го числа людей. Теперь к ; 
каждой новой работе Лео
нардо даже самые верные! 
поклонники относятся с по- ■ 
вышенной требовательнос
тью. Оттого достаточно ' 
прохладно были оценены 
даже роли актера в филь-] 
мах «Поймай меня, если 
сможешь» и «Банды Нью- 
Йорка». Режиссер Мартин ? 
Скорсезе (снявший «Бан-? 
ды») предоставил юбиляру 
шанс еще раз восстановить 
былое реноме. В новой 
скорсезовской ленте
«Авиатор» Леонардо Ди
Каприо примерил на себя 
образ такой неординарной, 
загадочной личности, как > 
миллионер, меценат, за
творник и авиатор-люби-, 
тель Ховард Хьюз. Знатоки 
предсказывают грандиоз
ный успех ленте.
❖Неприятный конфуз слу
чился во время выступления 
американской певицы Эшли 
Симпсон во время прямой 
трансляции телевизионного 
шоу Saturday Night Live.
Музыканты сыграли вступ
ление композиции «Частич
ка меня», девушка открыла 
рот и... запела совершенно 
другую песню — «Автоби
ографию». Причем ошибку 
свою она заметила только i 
спустя пару куплетов! В : 
комментарии, которые 
Эшли дала после эфира, 
она обвинила в происшед- j 
шем своих музыкантов. 
Вскоре ударник группы по— 
каялся: музыканты дей
ствительно перекроили 
программу выступления в 
последний момент и не ус-* 
пели предупредить обJ 
этом вокалистку! Вопию
щая глупость с их стороны, ' 
конечно, но зато зрители ; 
смогли убедиться, что де
вушка поет не под фоно
грамму.
❖Другая популярная певица 
с той же фамилией Симпсон 
— Джессика — полна реши- 
мости подать в суд на некий 
журнал.
Муж Джессики всячески ее 
в этом поддерживает. При- i 
чина претензий к журналу] 
— недавно опубликованная 
статья, утверждающая, что 
известная парочка на грани : 
развода и чуть ли не пакует 
чемоданы, дабы разъехать-; 
ся. Супруги же утвержда-1 
ют, что все это журналисте- 1 
кие домыслы, что их отно-| 
шения крепки как никогда nJ 
они могут это доказать это в ; 
суде, атакуя нерадивых ав
торов статьи, стоя плечом к 
плечу.
❖Бритни Спирс ждет ребен
ка. Поп-звезде быстро на
скучила беспечная жизнь, 
она вышла замуж и вот уже 
собирается стать матерью. | 
Как это водится у популяр
ных певиц (за исключением 
одной только Кортни Лав), 
она тут же задумалась о 
своем моральном облике и^ 
теперь обещает вести себя ; 
поприличнее. Впрочем, вся 
информация о беременно- ■ 
сти Бритни Спирс исходит 
от бывшей любовницы ее 
мужа Кевина Федерлайна 
и вполне может оказаться 
злой сплетней.
❖Англичанин Элтон Джон, 
перед именем которого с 
некоторых пор необходимо 
добавлять почетное словеч- j 
ко «сэр», приглашен амери
канским телеканалом поуча-f 
ствовать в создании нового 
комедийного сериала.
На этот раз понадобились 
не только его сочинительс-| 
кий таланты. Помимо саунд
трека он должен будет сыг
рать одну из главных ролей 
сериала — эксцентричного« 
рок-музыканта (то есть фак
тически самого себя). Джон 
воспринял приглашение с 
энтузиазмом.
❖Лайзу Минелли бывший 
охранник обвиняет в... сек
суальных домогательствах. 
Мужчина утверждает, что 
актриса и певица требовала 
от него, скажем так, разде- ? 
лять с ней постель, и угро
жала, что в случае отказа он ? 
потеряет работу. Охранник 
(между прочим, уже се
довласый человек на поро
ге шестидесятилетия) ра
боту потерял — с форму- : 
лировкой о профнепригод
ности, но теперь требует 
через суд возмещения мо
рального ущерба, который 
сам оценил в сто милли
онов долларов. Бывшая на
нимательница меж тем ока- . 
залась скромнее в запросах 
— она подала встречный 
иск за клевету, на куда как 
меньшую сумму.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

г—J цашИ»» чИ1а1 друзья**’ zi-

-V Zo^^oSS» в И1°Ие 

га3® оось»
КОНКТРС' 85-петие^^рникам отдеп°в
Каждый '

Второй этап конкурса газеты «На смену!»

Загадочное кино
ЗАДАНИЕ ПЕРВОЕ

Для его решения особо напрягать мозг не придется — 
помимо той его области, что отвечает за память. Посмот
рите на картинки и вспомните, кому из киногероев при
надлежит:

а) ...эта перчатка;
б) ...этот крюк;
в) ...это чудо оптики ;
г) ...эта маска;
д) ...и этот мячик.
Вспомнили?

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Несколько конкурсных заданий от корреспондента отде
ла культуры Антона Каптелова. В газете — с 1999 года.

ЗАДАНИЕ ВТОРОЕ
А теперь с помощью подсказок, расположенных в скоб

ках, расшифруйте не самые распространенные фамилии 
известных людей:

а) уральский драматург и театральный режиссер Нико
лай ... (у Ожегова: «Рождественский обряд, сопровожда
ющийся песнями и обходом соседей»);

б) комедийный актер, соратник Дмитрия Нагиева по не
скольким телепередачам Сергей ...;

в) эстрадный певец Николай ... (музыкант, играющий на 
духовом инструменте);

г) известный театральный деятель, руководитель ленин
градского театра «Четвертая стена», поэт Вадим ... (насеко
мое с жесткими надкрыльями);

д) русский писатель и лексикограф, создатель «Толко
вого словаря живого великорусского языка» Владимир ... 
(немалое расстояние).

Министерство культуры Свердловской области

Ответы 
можно 
прислать 
по адресу 
редакции, 
на сайт 
nasmenu.ru 
или продик
товать 
по тел. 
371-38-75 
с 10 до 13.00.

«ЗАЖИГАТЕЛЬНЫЕ» 
ТАНЦЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Юноше понравилась девушка. Так понра
вилась, что от своей пламенной любви он... загорелся. Кра
савица, облаченная в пожарную форму, взяла в руки брандс
пойт и спасла избранника...

Нет, это не фантазия писа
теля-модерниста, а сценарий 
одного из конкурсов шоу- 
программы «Укрощение 
огня», организованной 5 нояб
ря областным управлением 
МЧС в ночном клубе «Кара
бас». Как сообщили в пресс- 
службе чрезвычайного ве
домства, целью проведения 
данного мероприятия было 
«обучение граждан технике 
пожарной безопасности в не
навязчивой форме».

— Мы давно ищем нетра
диционные способы подачи 
информации, — рассказывает 
Светлана Слобцова. — В дет
ских садах показываем позна
вательные мультики, к школь
никам обращаемся во время 
массовых гуляний на Плотин
ке, на предприятиях организу
ем просмотр обучающих ро
ликов. К сожалению, долго ос

тавалась неохваченной моло
дежь. «Укрощение огня» — 
наш первый опыт работы с 
этой возрастной группой.

Молодые люди «зажига
тельными» танцами, похоже, 
остались довольны. Анимато
ры в противогазах, шуточные 
реплики ведущего в стиле: «Я, 
когда пьяный, с сигаретой в 
кровать никогда не ложусь», 
состязания на лучшее исполне
ние искусственного дыхания — 
навязчивой такую форму обу
чения никак не назовешь.

Проводить подобные дис
котеки эмчеэсники планируют 
регулярно. Причем не только 
в Екатеринбурге, но и в других 
городах области. Следующая 
акция будет организована, ве
роятней всего, в Березовском 
или Пышме.

Леонид ЖВАКИН

Шцеиж жйдвяйе ур.иитайхор

К 70-летию Уральской государственной консерватории 
им. М.П. Мусоргского

В Концертном зале им. Лаврова 
23 ноября 18.30 

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Уральской государственной консерватории 

им. М.П. Мусоргского
Дирижер — заслуженный деятель искусств России, 

профессор Борис ОСИПОВ
I отделение

А. Лядов. «Полонез», М. Глинка. «Камаринская»
М. Глинка. Дивертисмент для фортепиано с оркестром 

II отделение
П. Чайковский. Концерт № 1 для фортепиано с оркестром 

Солисты: 
заслуженная артистка России, 

доцент Надежда Атлас, 
заслуженный артист России, профессор 

Валерий Шкарупа.
Билеты в кассе КО «Уральский хор» (пр. Космонавтов, 23. 

Транспорт: метро «Уралмаш», «ДК Лаврова») 
Заказ билетов по тел. 339-85-94, 339-87-34.

’ ФИЛАРМОНИЯ

л»’’'**'’™’**’*: По благословению Его Высокопреосвященства 
Высокопреосвященнейшего Викентия, 

архиепископа Екатеринбургского 
и Верхотурского 

Ко дню Святой великомученицы 
Екатерины, небесной покровительницы 
Екатеринбурга

КОНКУРС ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА
«ГОРОД СВЯТОЙ ЕКАТЕРИНЫ»

ОРГАНИЗАТОР КОНКУРСА — ЕКАТЕРИНБУРГСКАЯ ЕПАРХИЯ 
При поддержке Екатеринбургского отделения 

Союза художников России, Фонда «Всех святых», 
Музея «Невьянская икона», Фонда «Город без наркотиков» 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА:
О работы должны отражать тему конкурса;
О подведение итогов проводится по следующим возрастным 
группам: 4-7 лет — дошкольная, 11-13 — лет средняя школьная, 
8-10 лет — младшая школьная, 14-16 лет — старшая школьная; 
О в каждой возрастной группе награждается один лауреат и 
два призера, отдельные работы будут отмечены специальными 
призами (по решению жюри). В экспозицию войдут лучшие ра
боты конкурсантов;
О участие возможно как индивидуальное, так и коллективное;
О от автора принимается одна оформленная работа, готовая к 
экспозиции — в раме с готовым креплением или на планшете, 
обтянутом белой бумагой, с просверленными отверстиями для 
крепления, подписанная с обратной стороны;
О участник должен гарантировать авторство на свое произведе
ние и заполнить на свою работу специальную сопроводитель
ную анкету; •
О участник передает право на воспроизведение своего произве
дения отделу культуры Екатеринбургской епархии в любой фор
ме и любым способом;
О работы лауреатов и призеров проекта «ГОРОД СВЯТОЙ ЕКА
ТЕРИНЫ» остаются в методическом фонде отдела культуры;
О работы возвращаются авторам с 3 по 9 января 2005 г., невост
ребованные работы по истечении этого срока не возвращаются; 
О каждая организация должна представить полный список при
везенных на выставку работ со всеми данными.

ПРИЕМ РАБОТ: с 22 по 28 ноября с 10.00 до 18.00
в Храме-на-Крови

7 декабря в 18.00 состоится открытие выставки 
и награждение победителей конкурса

«ГОРОД СВЯТОЙ ЕКАТЕРИНЫ»
в художественной галерее при Храме-на-Крови

Информация в отделе культуры епархии 
по тел.: 378-12-56, 35-35-717.

Редактор
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

и не возвращаются
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620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
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Рукописи не рецензируются
Все рекламируемые товары подлежат 
обязательной сертификации, а услуги 
лицензированию

Игромания
ВЛАСТЬ ЗА ЗАКОННОСТЬ

ИГОРНОГО БИЗНЕСА
Продолжать войну с предпринимателями, владельцами уличных 

игровых автоматов типа «ромашка» и «столбик», намерены влас
ти областного центра в ближайшее время. Результатами рейдов 
представителей специальной рабочей группы стала ликвидация 
большей части «одноруких бандитов» на территории Екатерин
бурга. Однако желающие набить свой карман в обход налоговых 
отчислений в казну все же остались. Из 141 действующего игрового 
зала в Екатеринбурге — 18 несанкционированных.

В «автоматизации» Урала, 
активно участвуют и московс
кие операторы, имеющие раз
ветвленные сети игорных до
мов по всей стране, и местные 
инвесторы. С начала года ко
личество игровых автоматов в 
области удвоилось, а в бюд
жет поступило порядка 150 
миллионов рублей.

Поборник здорового обра
за жизни и противник лудома- 
нии (зависимость от азартных 
игр) мэр Каменска-Уральского 
и на этот раз стал оригиналом. 
В июле он подписал положе
ние о порядке размещения иг
ровых автоматов на террито
рии родного города, разрабо
танное с целью соблюдения не 
только санитарных, противопо
жарных, но и морально-этичес
ких норм. Вот уже несколько 
месяцев новый документ зап
рещает установку игрального 
оборудования в помещениях, 
расположенных в жилых здани
ях, образовательных и меди
цинских учреждениях, а также 
в залах предприятий торговли, 
общепита, на улицах и мини
рынках. Режим работы автома
тов, встроенных или пристроен
ных к жилым зданиям, ограни
чен 23 часами.

— Результат не заставил 
себя ждать. Раньше во время 
совместных с милицией прове
рок мы натыкались на такую 
картину: бабушка приподни
мает на руках пятилетнего вну
ка, чтобы тот мог опустить в 
щель игрального автомата мо
нету. Хотя лицам до 18 лет иг
рать запрещено... Часто горо
жане жаловались на драки под 
окнами, которые случались у 
автоматов в ночное время, — 
игроки не могли поделить вы
ручку. Теперь в городе стало 
спокойней. Не так давно мы по
лучили заключение из арбит
ражного суда 
Екатеринбурга в Ц 
нашу пользу. По- I 
водом стал не- и 
заключенный с I 
муниципалите- | 
том договор на ..
аренду земли. I 
Автоматы владе- И 
лец установил са- 
мовольно. Суд I 
признал пред- ИИдЯИ 
принимателя ви- | 
новным в неза- 
конном захвате

земельного участка, — расска
зывает ведущий специалист от
дела потребительского рынка и 
услуг администрации Каменс- 
ка-Уральского Галина Прокина.

Лавинообразный спрос на 
азартные игры и развлечения 
заставил хозяев игорных заве
дений столкнуться с пробле
мой кадров и недостаточным 
уровнем сервиса предлагае
мых услуг. Большинство пред
принимателей понимают: фи
нансовый результат его пред
приятия напрямую зависит от 
знания персоналом основ пси
хологии и речевой коммуника
ции. Но профессионалов в 
игорных залах, умеющих найти 
общий язык с любым посетите- 
лем и легко выйти из нестан
дартной ситуации, — по паль
цам пересчитать. Чтобы разру
бить узел этих проблем, неко
торые владельцы приглашают 
поделиться опытом специалис
тов из-за рубежа и столичных 
«акул». Кто-то отправляет сво
их сотрудников получать необ
ходимую квалификацию в но
вый екатеринбургский вуз — 
Академию индустрии развле
чений.

По прогнозу специалистов, 
со временем уличные автома
ты начнут вытесняться азарт
ными играми посредством 
Интернета. Процесс такой игры 
состоит в разъединении игрока 
и места проведения игры. Ви
деоизображение игры самого 
обычного казино, где реальный 
дилер бросает шарик, кости 
или раздает карты, будет 
транслироваться на монитор. 
Игроку останется только вни
мательно смотреть на экран, 
делать «вирутальные» ставки, 
выигрывать или проигрывать.

Елена МАРЬИНА
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

? »л/

Турфарма «Ятяянт+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376 46 00, 376-55-10.

imihm wt«
Встреча Нового года в профилактории «БОДРОСТЬ»: 

праздничная шоу-программа с заслуженными 
артистами России и новогодним банкетом.

Ждем заявок от веселых компаний и дружных семей.
Встреча Нового года в Москве и Санкт-Петербурге 

и городах Золотого кольца.
Тем, кто хочет окунуться из зимы в лето, 

. предлагаем ТАИЛАНД, ЕГИПЕТ, ОАЭ.
и Турфирма «Атлант»

^*11 желает приятных впечатлений!

В Екатеринбурге — вновь 
звездное нашествие! 
Солистка Большого 

театра, лауреат премии 
«Золотая маска» 

Елена ВОЗНЕСЕНСКАЯ 
и французский тенор 

Франсуа СУЛЕ 16 ноября 
представят программу 

«Дуэты любви», 
в которую вошли лучшие 
фрагменты знаменитых 

итальянских опер.

КОНЦЕРТНАЯ ФИРМА
«АРТ-МАСТЕР»
ПРЕДСТАВЛЯЕТ

29 ноября 
в ккт «КОСМОС» - 
первый сольный концерт, 

вечер и презентация 
альбома народного 

артиста России

ДМИТРИЯ 
ПЕВЦОВА

Премьера концерта состоя
лась 8 октября в Москве 

в «Доме музыки». 
В программе вечера: 

— монологи Дмитрия
Певцова из лучших. 

театральных постановок; 
— презентация сольного 

альбома артиста 
«ЛУННАЯ ДОРОГА».

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu tÿ isnet.ru

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

ТЕАТР Ц
ДРАМЫ Л'
17 ноября '
ОН, ОНА, ОКНО,
ПОКОЙНИК 
18.30 ТЮЗ

17 ноября18 НОЯбрЯ
ИДЕАЛЬНЫЙ °БДОМ'ОРЕ
МУЖ 
18.30

МАЛЫЙ

18.00

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
17 ноября
33 СЧАСТЬЯ
18.30

ТЕАТР ВОЛХОНКА
18 ноября 
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! 
19.00

ПРАВОСЛАВНЫЙ ТЕАТР 
Лаборатория 
драматических искусств 
им. Чехова 
18 ноября 
МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ 
18.00

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ А 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Без посредников
я Услуги. Новый год, свадьба, юбилей. Тамада, ди-джей, офор
мление, т. 8-902-87-86-603.
ix Продам шубку детскую, новую, на ребенка 3-6 лет (из нату
ральной овчины), т. 8-902-88-2-4444.
и Продам «ВАЗ-21-150», цвет «чароит», 2003 г. в., в хор. сост., 
есть все, т. 217-49-29, до 17.00, 261-08-79, после 17.00.
в Продам 2 радиостанции — стационарную и переносную, ан
тенну для а/м, т. 8-904-380-70-69, Виктор.
в Продам «ВАЗ-21093», 2000 г. в., цвет «мираж», сигнализация, 
газ, бензин, т. 354-69-75. 8-904-82-53-829.
о Куплю стереомагнитофон катушечный, исправный,
т. 375-22-86, вечером.
в Продам а/м «Таврия», 1995 г. в., в хор. сост., т. 261-44-05.
в Продам участок (по Серовскому тракту), 10 соток, дом 6x6, 
баня 3x4, колодец, т. 330-84-14.
в Продам унты меховые летные, р. 44, т. 218-33-58.
в Продам а/м «ГАЗ-2410», 1989 г. в., А-76, ц. 43 т. р., 
т. 263-11-40.
в Сдам комнату на длительный срок в 3-комн. кв. на Компрес
сорном, т. 8-912-60-27-440.
в Продам книги по оздоровлению продуктами китайской на
родной медицины, адрес: 624760, г. В. Салда, ул. Пролетарская, 
2, корп. «Б», кв. 8, Долбилову Алексею.
® Продам «ИЖ-2126», дешево, срочно, т. 226-10-07.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 15.11.2004 г., 
средневзвешенный курс 

рубля на ЕТС составил 
28.6696 руб./долл.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 15.11.2004 на 15 часов:

и$О(доллар США) - 28.66 (Гран-банк) - 28.73 (Золото-Платина банк)

EUR(EBPO) - 37.06 (Гран-банк) - 37.25 (Уралприватбанк)

СВР(англ.фунт) - 51.90 (Уралпромстройбанк) - 53.90 (Сбербанк РФ)

KZT(100 казах.тен) - 20.00(Уралтрансбанк) - 22.00(Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 15.11.2004:
1 Австралийский доллар ... 21.9145
1 Англ, фунт стерлингов.... 52.9616 
1000 Белорусских рублей .. 13.1446
10 Датских крон..................... 49.8194
1 Доллар США..................... 28,6651
1 ЕВРО....................................... 37.0353
100 Исландских крон.......... 42.2914
100 Казахских тенге............21.8943
1 Канадский доллар...........  23.9996
10 Норвежских крон ........... 45.4187
1 Сингапурский доллар...... 17.3224 
1000000 Турецких лир........ 19.6606
10 Украинских гривен......... 53,3294
10 Шведских крон............... 41.1081
1 Швейцарский франк.....  24.3544 
100 Японских иен................. 27.0069
’ Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ;
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 

371-42-61 
371-39-09 
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4905. Заказ 4370.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

СПАСИБО
ДОКТОРУ 
АРХАНГЕЛЬСКОМУ

Ровно 100 лет назад депута
ты Тульской городской Думы, 
озабоченные обилием пьяных

ДЕЛОВОЙ Г
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ВЫПУСК
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16 ноября 2004 года

горожан, ор
ганизовали 
«Приют для 
опьяневших». 
А идея учре
дить первый в 
России вы
трезвитель 
принадлежа
ла врачу Ар
хангельскому. 
Как свиде

ЧТО ВМЕСТО «СЛУЖЕБНОГО РОМАНА»?
ПОЗНАКОМИТЬСЯ, ВЛЮБИТЬСЯ И ПОЖЕНИТЬСЯ СТАНОВИТСЯ ВСЕ ТРУДНЕЕ...

тельствуют историки, он отно
сился к своим клиентам с тро
гательной заботой. Пьяных при
возили на извозчиках и «специ
ально для услады слуха» заво
дили грамофон, а провожая, 
снабжали обувкой и одежкой. 
Доброе дело отцов города жи
вет в Туле и сейчас. Правда, 
теперь с бедолаг в основном 
снимают...

МАКАРЕВИЧ СПАС
БРИГАНТИНУ

Со дна Днепра возле остро
ва Хортица торжественно под
нята бригантина - ровесница 

русско-турец
кой войны. 
Пролежав в 
воде почти 
триста лет, 
она тем не 
менее сохра
нилась на 70 
процентов. 
Парусник 
принадлежит 
серии боевых 

кораблей, который создавал 
непосредственно Петр I. Догни
вать бы кораблю на глубине, 
если бы спонсорские средства 
на его подъем и превращение 
в музейный экспонат в конце 
концов не нашел «поющий под
водник» Андрей Макаревич. 
Подвижника и спасителя бри
гантины чествовали в казацком 
ресторане на Хортице.

У ПЕВЦОВА 
ДВОЙНОЙ 

ПОВОД
Сразу два повода для тор

жества возникли у Дмитрия 
Певцова, актера «по прозвищу 

Зверь». Сам 
Дмитрий вы
шел на сцену 
в главной ро
ли в пре
мьерном спе
ктакле «Лен- 
кома» «Ва- 
банк». А ма
ма Дмитрия, 
Ноэми Семе
новна Ро

берт, недавно справившая 76- 
летие, защитила кандидатскую 
диссертацию в области меди
цины. Все-таки гены - великая 
вещь!

Максим БРУНОВ.

Катастрофа, которую мы как-то 
не заметили: согласно недавним ис
следованиям агентства Public Capital 
Group, российские горожане, мужчи
ны и женщины, во цвете лет (25-40) и 
финансовых возможностей (т.е. по
лучающие в месяц более 700 долла
ров), совершенно перестали обра
щать внимание друг на друга в тра
диционных для России местах - на 
Ёаботе, в ресторанах и в транспорте, 

результате резко сократилось чис
ло романтических встреч, перераста
ющих в серьезные романы.

Результат опроса 10 тысяч рес
пондентов в крупных городах гово
рят: треть встреч происходит теперь 
в... фитнес-центрах. На второе мес
то вышли зарубежные курорты: 22 
процента успешных рандеву. Сразу 
за курортами идут знакомства в Ин
тернете (11 процентов). Рестораны, 
ночные клубы, работа, обществен
ный транспорт и магазины стали ме
стом для знакомств еще 20 процен
тов опрошенных. И только каждый 
20-й рассчитывает найти партнера 
просто на улице. Наконец, еще одна 
важная деталь: только 800 человек 
из 10 тысяч готовы потратить на пер
вое свидание больше 500 рублей.

Вот и ищи личное счастье в таких 
нечеловеческих условиях! Вместо 
традиционной для России романтики 
в отношениях полов возникла какая- 
то странная смесь из трудоголизма, 
снобизма и элементарной жадно
сти... Сотрудник агентства Андрей 
Канаков подытожил опрос с явной 
грустью:

- Сентиментальная и канониче
ская история, показанная Эльдаром 
Рязановым в фильме «Служебный 
роман», сейчас малореальна. Рядо
вой сотрудник и начальник управле
ния в наше время - ну никак не па
ра, субординация ныне куда строже, 
чем еще 10-15 лет назад. В те вре
мена трудовой день действительно 
начинался с получасового наведения 
марафета. Сейчас же в подавляю
щем большинстве контор наблюда
ется дефицит рабочего времени...

Да, причесаться, поболтать и со
строить глазки сослуживцу - это ос
талось разве что в доживающих 
свой век «Рогах и копытах». В более 
современных и успешных офисах 
темпы гдкие, что в туалет выбраться 
не всегда удается. Плюс внутри- 
офисная борьба за место под солн
цем, явно не способствующая рас
цвету чувств.

Рестораны? Средний московский 
менеджер, как гласит опрос, тратит 
на завтрак 12 минут, а на обед - до 
45 минут. Не разгуляешься! Человек 
засиживается на службе, а после 
работы с красными от компьютера 
глазами хочется не в ресторан с де
вушкой, а скорее домой, к телевизо
ру и дивану. Так что романтически 
настроенные барышни с лицом, не 
обезображенным интеллектом, еще 
недавно часами торчавшие в кафе с 

минералкой в ожидании принца с 
портфелем, сегодня вывелись сами 
собой, остались одни профессио
налки...

Ночные клубы? Но это гаранти
рованный недосып, похмелье. Те же 
менеджеры среднего звена, что «от
рываются» по пятницам, используют 
это время слишком практично: они 
ищут не любовь, а гарантированный 
секс. На концерты, в театры и про
чие филармонии для знакомств те
перь тоже не ходят. И в обществен
ном транспорте принцев и принцесс 
выловить - все равно что миллиард в 
лотерее...

Так где же, черт возьми, познако
миться со своей половиной?! Про
двинутые барышни и парни надеют
ся на фитнес-центры и бассейны. Их 
регулярно - в среднем три раза в не
делю - посещают до 85 процентов 
опрошенных. Посетитель наворочен
ного спортзала - это уже статус, а 
тут еще спортивная форма дает воз
можность увидеть товар лицом или 
другим местом, что очень экономит 
время.

Курорты - давняя твердыня ро
мантики. Разница разве что в гео
графии: раньше знакомились в Сочи 
и Ялте, сейчас - в Турции, Египте или 
Испании. Правда, обрести истинное 
чувство под пальмами и солнцем то
же не просто: слишком много разве
лось профессионалов курортных ин
трижек (причем обоих полов).

Теперь что касается жадности. 
Социологи уверяют, что это вовсе не 
жадность, а модная нынче бережли
вость, продукт все той же офисной 
культуры, пришедшей с Запада. От
туда же поветрие «равенства по
лов», приводящее к такому ужасу, 
как раздельный счет в ресторане.

ПОМОГИТЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ! —————
Татьяна ГУРКО, заведующая сектором социологии семьи, Институт 

социологии РАН:
- Задам встречный вопрос: познакомиться для чего? В советские вре

мена 70 процентов молодых супругов познакомились по месту работы 
или учебы. Согласно нашим исследованиям, очень популярной площадкой 
для знакомства была тогда и чужая свадьба. Теперь сама цель измени
лась. Чтобы найти партнера на одну ночь, тусуются на дискотеках, в ноч
ных клубах. «Прицельно» искать вторую половину нынче принято в служ
бах брачных знакомств. Америка просто кишит такими заведениями, да и 
в России их развелось немало. А вообще за 20 лет профессионального 
изучения этой проблемы я пришла к выводу: как ни блуждай, а будущих 
жену или мужа дает Господь Бог. Это судьба. Люди часами сидят в интер
нетовских чатах, бегают, как муравьи, а обрести семейное счастье не мо
гут...

Виктор МЕРЕЖКО, кинодраматург:
- Думаю, знакомиться надо в учебных заведениях. Если избранник учит

ся в приличном институте, это уже удачный выбор. А сам я познакомился 
со своей супругой как раз на улице. Это как кому повезет!

Константин БОРОВОЙ, бизнесмен:
- Никакие тусовки не гарантируют серьезных знакомств. Там все ми

молетно. И на модные ныне интернет-знакомства не стоит слишком уж 
надеяться: по статистике 90 процентов встреч в Сети ничем не заканчи
ваются. В общем, надо смириться с тем, что все больше россиян будут 
создавать семью годам к тридцати, как это происходит на Западе.

Зачем бить тревогу по такому, 
казалось бы, личному делу? Увы, 
знакомства с серьезными намерени
ями - это еще и проблема большой 
государственной важности. Государ
ство вообще может существовать 
только в том случае, если хотя бы 30 
процентов населения до 40 лет со
стоят в законном браке (это выклад
ка Всемирной торговой организа
ции). И тут, прямо скажем, россияне 
оказались у опасной черты. Знаком
ства с продолжениями стремительно 
выходят из моды, все больше сооте
чественников готовы перейти на сур
рогат: меньше хлопот, обязательств, 
затрат. А при таком подходе про
щай, крепкая семья, надежный тыл 
любых реформ.

Только каждый пятый из опрошен
ных заявил, что всерьез рассматри
вает интимное общение с партне
ром сроком более года как повод к 
браку. А возраст, который наши де
ловые современники считают сегод
ня оптимальным для заключения бра
ка, - это 31 год. Никакой романтики: 
сначала - собственное жилье, карье
ра, а только потом - замужество (же
нитьба)...

Конечно, в глубинке знакомятся и 
женятся еще по старинке, там проб
лема иная: найти трезвого жениха 
или невесту. Но тенденция вполне 
очевидна. Сегодня до России 
докатилась мода на одиночество. 
Формируется поколение «одиноких 
волков», неплохо материально обес
печенных, но совершенно не склон
ных к семейной жизни. Хотя именно 
они-то - здоровые, энергичные, весе
лые люди - больше всего должны 
быть пригодны для нее!

Филипп НЕВЕРОВ.

Интересно: а это повод для знакомства?

=КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ........... -  —- -- - -........... -.... - с У Д ДА ДЕЛО=
ПЕРЕХВАТ БЕЗ ПЛАНА «ПРОШУ СЧИТАТЬ МЕНЯ НИЩИМ!»

ЯРОСЛАВСКИЙ ПЕНСИОНЕР ДМИТРИЙ НАПРИЕНКО БОРЕТСЯ ЗА ЭТО МАЛОПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ

Милиция любит раскрывать пре
ступления по горячим следам. Ну, 
допустим, по четким следам обуви, 
которые преступник оставил на 
только что уложенном и еще горя
чем асфальте. Но и в таком случае 
еще надо преследовать злоумыш
ленника, доставлять его в отделе
ние, давать ему закурить и строго 
спрашивать: «Где вы были в ночь со 
вторника на пятницу?»

И, конечно, гораздо меньше хло
пот, если правонарушение совер
шается прямо на глазах милиционе
ров, у крыльца РОВД. Так, не при
шлось изучать следы и подбирать 
окурки с отпечатками губ сотрудни
кам Центрального РОВД Калинин
града, за полминуты раскрывшим 
на днях ограбление прохожего. Это
го прохожего трое нападавших из
били и раздели под окнами мили
цейского здания, не заметив даже 
вывески. Удивительно, что задер
жанные оказались выбравшимися в 
самоволку военнослужащими. А мы
то считали, что наших солдат учат 
ориентироваться на местности!

Тут милиционерам все же при
шлось сделать несколько шагов к 
месту преступления, а бывают слу
чаи, когда преступник сам бежит им 
навстречу, машет руками и просит 
обратить на него внимание. Вспо
минается эпизод с ограблением об
щежития колледжа в Великом Нов
городе. Там грабитель ворвался но

чью с ножом в комнату к двум уча
щимся, отобрал у них деньги, потом 
велел собрать вещи в две сумки и, 
окончательно обнаглев, приказал 
потерпевшим вынести тяжелые сум
ки на улицу. Дальше он намеревал
ся передвигаться на автомобиле и, 
размахивая руками, остановил по
путку. Та выехала из темноты на 
светлое место и оказалась милицей
ской патрульной машиной...

Конечно, забавно, когда какие- 
то недотепы орудуют вокруг да око
ло милиции. Но совсем уж нелепо, 
когда местом правонарушения ста
новятся непосредственно милицей
ские владения. Тут непревзойденный 
рекорд установили нынешней вес
ной в Йошкар-Оле два молодых 
шалопая, решивших ради развлече
ния снять Государственный флаг 
Российской Федерации с одного из 
городских зданий. И сняли трехцвет
ное полотнище. И не с какой-нибудь 
шарашкиной конторы, а со здания 
МВД Марийской Республики. Нет
рудно представить, как изумился ми
лиционер, дежуривший на пульте 
наблюдения. Ну а расследовать 
случившееся труда не составило. 
Возможно, впервые в следственной 
практике государственный флаг был 
приобщен к делу. Нет, такая форму
лировка выглядит неуважительной к 
символу государства. Скажем ина
че: дело было приобщено к флагу.

Борис БРОНШТЕЙН.

Этот судебный процесс для Наприенко - 
дело принципа. Хотя его судьба мало чем от
личается от судеб миллионов российских пен
сионеров. Но вот решил Дмитрий Алексеевич 
официально, через суд, заполучить статус ни
щего - и тратит на это последние силы. За
чем?

Считай, всю прошлую, еще советскую, 
жизнь проработал инженером, получая весьма 
неплохую по тем временам зарплату - 290 
рублей в месяц. А тут перестройка, реформы - 
и все покатилось будто с горы. Стоило выйти 
на пенсию, как уровень жизни упал до неви
данной прежде нужды, фактически - нищеты. 
Пришлось продать все, что приобрел за годы 
обеспеченной жизни - вплоть до земельного 
участка и охотничьего ружья. И все равно при
ходится экономить даже на еде, а одежду Дми
трий Алексеевич последнее десятилетие вооб
ще не покупал - донашивает старое.

Но это вроде как эмоции. А есть еще циф
ры. Сейчас Наприенко большую часть време
ни проводит в библиотеке за изучением рос
сийских и международных законов. Он сам, не 
пользуясь услугами дорогих адвокатов, сфор
мулировал и обосновал требования к государ
ству аж из 11 взаимосвязанных пунктов.

- Прежде всего я составил таблицу, из кото
рой наглядно видно, как я на самом деле жи
ву, - поясняет Дмитрий Алексеевич. - Здесь ка
ждому отрезку моей жизни выведена офици
альная величина прожиточного минимума, а 
здесь - обоснование этого прожиточного ми
нимума, а дальше - обоснованные с медицин
ской точки зрения нормы потребления... В об
щем, в этой таблице я наглядно показываю, 
что мои потребительские возможности многие 
годы были значительно ниже официального 
прожиточного минимума. Что и требовалось 
доказать: я - нищий! Вот я и прошу подтвердить 
этот факт официально.

Российское законодательство не дает тол
кования этого словосочетания: нищий человек. 
Зато имеется оно в международных докумен
тах, в частности, во Всеобщей декларации 
прав человека и Международном пакте об 
экономических, социальных и культурных пра
вах человека. Вывод, как считает Наприенко, 
прост: статью 17 Конституции РФ, которая 
признает и гарантирует каждому права чело
века и гражданина согласно нормам междуна

родного права, наше государство элементар
но нарушает.

Наприенко работал на государство 36 лет. 
Когда-то его зарплата была выше прожиточно
го минимума в семь с половиной раз. В 1996 
году, когда он уходил на пенсию, государство 
гарантировало ему доход выше прожиточного 
минимума. Потом эту цифру довели до 90 про

Наприенко уверенность в своей правоте 
черпает в Конституции.

центов, а в некоторые годы - и до 60.
- Согласно Конституции РФ, каждому граж

данину гарантировано социальное обеспече
ние по возрасту, то есть пенсионное обеспе
чение (ст. 39), и в стране не должны издавать
ся законы, умаляющие эти права (ст. 55), - го
рячится Дмитрий Алексеевич. - А получается 
совсем наоборот. Вот и признайте очевидное!

Пенсионер представил в суд целую кипу до
кументов, подтверждающих его правоту. С по
мощью официально обнародованной статисти
ческой информации он доказал, что для расче

тов пенсий в отдельные годы по всей стране 
использовались неверные данные. И эти сведе
ния он взял не откуда-нибудь, а из постановле
ний родного правительства.

- Посмотрите, вот постановление об утвер
ждении среднемесячной заработной платы в 
стране за 4-й квартал 1997 года для начисле
ния и увеличения пенсий с февраля 1998 года. 
- Дмитрий Алексеевич показывает мне газет
ную вырезку. - Оно подписано главой Кабине
та министров за день до окончания... четверто
го квартала. Значит, была подтасовка. Заинте
ресовавшись этим вопросом, я стал копаться 
дальше и в журнале «Вопросы статистики» об
наружил данные о том, что официальная сред
няя зарплата по стране за тот самый четвер
тый квартал была чуть ли не в половину боль
ше. То есть пенсии должны были быть другими, 
прими правительство за точку отсчета эту ста
тистическую отчетность. У меня самого, к при
меру, она должна была составлять с 1 января 
2002 года три с половиной тысячи рублей, а 
не полторы...

Если государство не может обеспечить лю
дям достойную старость, значит, надо менять 
пенсионные законы, считает Наприенко. И 
требует признать неконституционным целый 
ряд постановлений правительства, касающихся 
индексации пенсий. Первая инстанция, в кото
рую Наприенко послал свои исследования, 
был Пенсионный фонд РФ по Ярославской об
ласти. Не споря с представленными расчета
ми, фонд ответил отпиской: пенсия-де начисле
на по закону. Не принял к рассмотрению иск 
Наприенко и Заволжский райсуд Ярославля, 
заявивший, что многие из его пунктов или во
обще не подлежат рассмотрению в судебном 
порядке, или не подсудны федеральным судам. 
Однако коллегия областного суда настояла на 
рассмотрении этого беспрецедентного дела.

Тем временем в Ярославле брошенный го
сударству вызов Наприенко находит все боль
ше сторонников. Найдутся они, будьте увере
ны, во всех уголках России. Ведь государство 
умудрилось так запутать пенсионную реформу, 
что разобраться в постановлениях и прочих 
«письмах счастья» не может никто - кроме раз
ве таких дотошных людей, как Дмитрий Алексе
евич Наприенко.

Ольга ЯРЦЕВА.
ЯРОСЛАВЛЬ.
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«УРАЛМАШ» ПЛЮС 
МАГНИТКА
ЛЕГЕНДАРНЫЕ ГИГАНТЫ СОВЕРШИЛИ ТЕХНИЧЕ
СКУЮ РЕВОЛЮЦИЮ

История легендарного комби
ната у горы Магнитной насчиты
вает множество знаменательных 
дат. Из школьных учебников 
врезалось в память: Магнитка 
вытащила на стальных плечах 
индустриализацию. Защитили 
Родину бронированным щитом в 
лихую годину фашистского на
шествия.

Дата 21 декабря 2001 года 
относится к новейшей истории 
комбината. В этот день в конвер
терном цехе состоялся торжест
венный ввод в эксплуатацию 
МНЛЗ № 3. На профессиональ
ном языке - «Машина непрерыв
ного литья заготовок». На 
простом, любительском, - «Ма
шина новая, лучшая, завтрашне
го дня».

Генеральный директор ОАО 
«ММК» Виктор Рашников опре
делил тогда суть произошедшего:

- Теперь наше конвертерное 
производство полностью соот
ветствует самым высоким техно
логическим требованиям. Мы вы
плавляем около 300 марок ста
ли, все они пользуются спросом 
на мировом и внутреннем рынке.

Сегодня ведущие специалисты 
называют это отраслевой техни
ческой революцией. Такой ре
конструкции никто в металлурги
ческом мире не делал. Все рабо
ты велись в условиях действую
щего цеха. Иными словами, как и 
положено настоящей револю
ции, она свершилась в огне и ды
му. В тех же стенах продолжали 
давать стране металл, одновре
менно совершая технологиче
ский прорыв в новое тысячеле
тие.

- Сначала ставили задачу 
провести реконструкцию за 60 
суток. Потом за 45, в конце кон
цов сошлись на 25 - это с учетом 
наладки и «горячего» опробова
ния МНЛЗ. На самом деле упра
вились за 19 дней. Это была дей
ствительно машина «завтрашне
го дня», - вспоминает горячие де
нечки тогдашний главный метал
лург ОАО «ММК» Алексей Но
сов.

Несмотря на сложности, ко
торые всегда испытывают пер
вопроходцы, производство но
вой МНЛЗ гарантировало годо
вую производительность розли
ва на уровне знакового рубежа, 
превышающего три миллиона 
тонн. Поняли, что идут правиль
ным путем. Это послужило вес
кой причиной для изготовления 
идентичной машины. Ее установ
ка с демонтажом ранее дейст
вовавшей заняла ровно две не
дели. На полпути решили не ос
танавливаться. В ближайшей 
перспективе установка еще од
ной машины. Жаль, что здесь не 
фиксируют мировые рекорды...

Громких побед не достигают в 
одиночку. Когда перед магнито
горскими сталеварами еще стоял 
вопрос выбора партнеров-маши
ностроителей, многие советова
ли обратиться за помощью к ка
кой-нибудь солидной иностран
ной фирме. Обойдется, конечно, 
дороже, зато спокойнее. Маг
нитка по этому пути не пошла. 
Интересное предложение было 
сделано давним партнером с не 

Агрегат непрерывной разливки стали на Магнитке.
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менее знаменитого «Уралмаша». 
Идея объединения промышлен
ного и научного потенциала двух 
соседних областей, Челябинской 
и Свердловской, нашла горячую 
поддержку у челябинского губер
натора Петра Сумина. Дипломи
рованный инженер-металлург, он 
верил в то, что «Уралмаш», пе
реживавший в ту пору не лучшие 
времена, способен вновь заявить 
о себе как о производителе вы
сокотехнологичного машино
строительного оборудования. 
Лучшего предмета для приложе
ния инженерной и производст
венной мысли, чем создание сов
ременного отечественного об
разца Машины непрерывного 
литья заготовок, трудно было сы
скать. Результат в полной мере 
оправдал ожидания. Уралмашев- 
цы считают данный тип произво
димого оборудования своей ви
зитной карточкой.

- На новую машину идет кон
курсный набор обслуживающего 
персонала, - пояснил мастер 
конвертерного цеха Павел Чер
нов. - Берут только знающих и 
опытных специалистов с соответ
ствующим уровнем образования.

Без «уровня» - никуда. Маши
на оснащена уникальным элек
тронным оборудованием. К сло
ву, компьютерная начинка мон
тировалась специалистами ека
теринбургской фирмы «Дата- 
Центр». Так что уникальный про
ект можно по праву именовать 
российским.

- Опыт эксплуатации МНЛЗ 
подтвердил правильность вы
бранной производственной кон
цепции, - не сомневается вете
ран предприятия Василий Корот
ких. - Специализация машины на 
отливке среднего размера сече
ний позволяет продуктивнее ис
пользовать существующие агре
гаты на производстве широких и 
узких слитков. Разливка в четыре 
ручья - уникальное технологиче
ское производство, не имеющее 
аналогов на территории бывше
го СССР.

О технических новшествах со
временной «сталелитейки» на 
комбинате разве что в стихах не 
говорят. Гордиться, конечно, есть 
чем. Тут и качество, соответству
ющее мировым стандартам, и 
достижение гроссмейстерского 
рубежа в 10 млн. тонн стали в 
год, и уникальные технологиче
ские разработки. Главное - все 
своим умом и руками. Это едва 
ли не единственный проект пос
ледних лет, осуществленный си
лами отечественных производи
телей. К слову, экономия лишь на 
одном МНЛЗ составила без ма
лого 20 млн. долларов.

Награда, надо полагать, най
дет героев. Проект выдвинут на 
соискание премии Правительст
ва РФ.

Четырехручьевая машина в 
работе - впечатляющее зрелище. 
Похожа на раскаленный водо
пад, сливающийся в могучий по
ток. Огненная стихия все еще 
подвластна нашему человеку...

Григорий УСТИНОВ, 
спец. корр. «ДВ».

МАГНИТОГОРСК - МОСКВА.

СВЕТИЛО И ПОДСОЛНУХИ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Идея вертикальности овладевает 
умами широкой российской обще
ственности. Вслед за президентом, 
замыслившим усилить вертикаль 
исполнительной власти в стране, и 
парламентариями, откликнувшими
ся укреплением вертикали законо
творческой, эстафету подхватили 
деятели российской культуры и 
правозащитники. Первые высказа
ли мысль о необходимости «в сроч
ном порядке укрепить вертикаль 
управления российской культурой», 
вторые - «выстроить по всей стране 
своего рода правозащитную верти
каль».

Надо полагать, этим дело не за
кончится, мы еще услышим об укре
плении вертикалей медицинской, 
образовательной, спортивной или 
природоохранной... Безусловно, 
сами основы государства 
Российского требуют укрепления, 
кто же с этим спорит. Но к чему 
превращать верную идею в болез
ненно навязчивую?

Данные последних опросов по
казывают, что россияне теряют ин
терес к широко заявленной Крем
лем политической реформе. «А нам 
все равно» - вот доминирующее 
настроение в народе. Наверное, 
официальная пропаганда пере
усердствовала в продвижении пре
зидентской идеи в массы. Но глав
ная причина куда серьезнее. Как 
это часто бывает в России, верно
подданнический порыв чиновниче
ства и интеллектуальной элиты, па
сущейся на «барских лугах», быст
ро превращает государственную 
задачу в фарс. Едва ли генпроку
рор В.Устинов, предлагая ввести 
практику контрзахвата заложников 
и упрощенное судопроизводство, 
не понимал, что это чистой воды 
1937 год. Понимал, но знал и дру
гое: такая «безрассудность» нынче 
понравится Кремлю. Не кровожад
ностью своей, а готовностью пойти 
на любую крайность и даже несу
разность, лишь бы «в духе време
ни». Показательно: генпрокурора 
не только не отправили в отставку, 
но даже не пожурили.

На прошлой неделе в Кремле 
был принят спикер Совета Федера
ции С.Миронов, который поведал 
президенту о том, что именно в 
проекте политической реформы 
критикуют региональные законода
тели. Критика выглядела довольно 
забавно, как в старой сказке: «Мы 
не согласны с вами, Ваше Величест
во, потому что вы вовсе никакой не 
великий. Вы - величайший!» Но за

ЦЕНА ВОПРОСА=

НЕЛЬЗЯ БРОСАТЬ ПОД ГУСЕНИЦЫ ЧТО ПОПАЛО 
КТО И КАК КОНТРОЛИРУЕТ ПРОИЗВОДСТВО ПРЕПАРАТОВ ДЛЯ БОРЬБЫ С ВРЕДИТЕЛЯМИ ЛЕСА?

Выступая на недавнем Лесном 
саммите в Хельсинки, министр 
природных ресурсов России Юрий 
Трутнев не скупился на цифры. 
Напомнил, что наша страна зани
мает первое место в мире по запа
сам лесных ресурсов. Уточнил, 
сколько древесины Россия загота
вливает и сколько - экспортирует. 
Самокритично признал, что 70 
процентов готового к переработке 
леса сгнивает на корню...

Об одном лишь не сказал ми
нистр - о не видимой пока угрозе 
нашим лесам. Речь о препаратах, 
используемых в борьбе с вредите
лями деревьев. Из средств защиты 
растений чудо-средства могут уже 
завтра превратиться в настоящих 
истребителей зеленых богатств. 
Об этом-то и шла речь на другом 
форуме - научно-практической 
конференции «Биологическая за
щита растений - основа стабили
зации агроэкосистем», которая 
прошла в Краснодаре чуть рань
ше хельсинкского саммита.

Суть проблемы выразила зам. 
директора по развитию ПО «Сиб- 
биофарм» Татьяна Ломовская. И 
многие сидевшие в зале поддер
жали коллегу как могли. А могли - 
лишь аплодисментами... По словам 
Ломовской, в стремлении побо
роться за эту сферу рынка различ
ные биофабрики и станции защиты 
растений за три последних года 
выпустили более 170 тонн препа
ратов (Ломовская назвала их спе
циальным термином «культураль
ные жидкости»), которые не только 
малоэффективны, но и вредны - и 
для полезных обитателей леса, и 
для людей. Выдаваемые за анало
ги давно прижившихся промышлен
ных реагентов, они не идут с ними 
ни в какое сравнение по биологи
ческой активности, а некоторые 
даже не зарегистрированы Гос- 
химкомиссией.

Впрочем, даже зарегистриро
ванные - например, битиплекс и 
лепидобактоцид - далеки от совер
шенства. И хотя сам экс-глава Го- 
схимкомиссии Д. Орехов причис
лил появившиеся новинки к анало
гам лепидоцида - промышленного 
биопрепарата, прошедшего не 
только все необходимые испыта
ния, но и испытание временем, 
специалисты с цифрами в руках 
доказывают, что это далеко от ис
тины. Тем не менее и «Биоформа- 
тек», и «Экосервис» - производите
ли новоделов - были допущены к 
конкурсу на выполнение истреби
тельных мероприятий против вре
дителей леса, который организо
вала в нынешнем году Государст
венная лесная служба Минприро
ды России. На «съедение» им отве
ли почти 500 тысяч гектаров леса. 

этим не только так быстро вернув
шаяся из времен всеобщего одоб- 
рямса бесхребетность, но и хит
рость, расчет. «Предложенная пре
зидентом реформа... президент бе
рет на себя дополнительную ответ
ственность... надо дать президенту 
возможность самому решать...» - на 
первый взгляд это демонстрация ло
яльности, но за ней просматривает
ся кое-что другое: неуверенность в 
результатах, рождающая нежела
ние соучаствовать. Типичная реак
ция расчетливых партаппаратчиков! 
Ты там решай, а мы из-за спины 
посмотрим...

Вольно или невольно, президент 
оказался заложником собственной 
идеи. Теперь что бы ни случилось в 
стране, головы сразу же, как под
солнухи к светилу, поворачиваются 
в его сторону. Это же анекдот, 
правда, совсем не смешной: руко
водитель российского футбола зая
вляет, что уйдет в отставку только в 
одном случае - если ему об этом 
скажет сам президент Путин. Когда 
киношники недавно вновь выбрали 
себе в руководители Н.Михалкова, 
самым весомым аргументом звуча
ло: маэстро лично знаком и часто 
встречается с Путиным. А когда 
российские ученые, недовольные 
правительственной программой 
реформирования науки, обруши
лись на своего министра, их пыл 
охладил контрдовод: «А вот Влади
мир Владимирович министру дове
ряет!»

На днях мне довелось присутст
вовать на собрании ветеранов, воз
мущенных ростом цен на похорон
ные услуги. «Надо писать Путину!» - 
вот единственная идея, рожденная в 
ходе бурного обсуждения. Так что ж 
теперь, Владимиру Владимировичу 
лично устанавливать цены на гро
бы?

В российской власти еще ничего 
не переменилось, а «вертикаль» уже 
начинает давить на Кремль. Возму
щенные граждане захватили в Чер
кесске дом правительства и сразу 
же выдвинули требование: пусть 
приедет сам Путин и во всем разбе
рется! Но не может же президент, 
как пожарный, разъезжать по стра
не со шлангом и гасить вспыхиваю
щие то там, то сям конфликты. Пу
тина хотят видеть в Беслане, где жи
тели все меньше верят в результа
тивность следственной комиссии. 
Его требуют к себе жители Приаму
рья, обеспокоенные передачей сво
их земель Китаю... Кому-то это по
кажется проявлением высочайшего

О некоторых итогах работы 
«истребителей» речь пойдет впе
реди. А пока зададимся вопросом: 
если в конкурсе победили «тезки» 
лепидоцида, стало быть, сам ори
гинал, на протяжении последних 7 
лет неизменно выигрывавший тен
деры, на сей раз проиграл? Ниче
го подобного. Просто производи
тель этого препарата «Сиббио- 
фарм» (г.Бердск) громко хлопнул 
дверью и участвовать в таком бес
смысленном соревновании не 
стал. Причина? Неприемлемые для 
«Сиббиофарма» условия конкурса. 
Сибиряки предлагали взять на се
бя весь комплекс лесозащитных 
работ - от выпуска того же лепи
доцида до его доставки в любой 
заданный район и осуществления 
авиа- и наземной обработки сила
ми привлеченных организаций (уже 
были заключены соответствующие 
договора с Ачинским и Владимир
ским авиаотрядами). При этом 
бердские специалисты, реально 
оценивающие ситуацию, настаива
ли на том, чтобы такой метод по
лучил апробацию сначала в од
ном-двух субъектах Федерации, 
дабы поднакопить опыта...

Не услышали. Привлекли к этой 
ответственной работе еще не ню
хавшие пороху фирмы и фирмочки 
с мало известными препаратами. 
И «Сиббиофарм» вышел из игры. 
Для него упущенная выгода - пусть 
и десятков миллионов рублей - ни
чего по сравнению с репутацией 
поставщика надежных средств за
щиты растений. Тем же лепидоци- 
дом за 7 лет обработано 1,2 млн. 
гектаров хвойных и лиственных ле
сов с эффективностью поражения 
вредителей от 80 до 95 процентов. 
Он целенаправленно поражает 
только «нужных» насекомых, не на
капливается в обрабатываемых 
растениях и почве, а посему безо
пасен как для человека, так и для 
животных, птиц, рыбы. Качество 
препарата перед выходом в свет 
проходит многоступенчатый конт
роль на тест-объектах - гусеницах 
непарного шелкопряда, которые 
предприятие выращивает в специ
альных инкубаторах.

Старожилы Красноярского ин
ститута леса помнят, как тщатель
но в 1996 году проверялся лепидо- 
цид, который должен был заменить 
импортный дипел. В 1994-95 гг. его 
пришлось закупать в США, на 5- 
миллионный кредит Всемирного 
банка, чтобы спасти хвойные леса 
края от гусениц сибирского шелко
пряда, оккупировавших почти 200 
тысяч гектаров. Кто же в итоге 
спас красноярский лес - амери
канский дипел или бердский лепи- 
доцид, - история умалчивает. Но 
когда много позже такая же на

народного доверия, но на самом 
деле это результат деформации де
мократической системы, допущен
ной в последние годы.

Да, региональные элиты не долж
ны погрязнуть в самостийности. Но 
зачем же было, используя мощней
ший пропагандистский аппарат, 
дискредитировать саму идею вы
борности, а заодно и выбранных 
народом руководителей? Убрать 
неугодного «хозяина территории» 
стало полегче? Но это аппаратная 
задача, а есть еще задачи стратеги
ческие - и тут одни минусы. Главный 
из них: россиян легко приучили к 
мысли, что в выборах участвует од
но жулье. А потому дешевле впредь 
никого не выбирать. Схема проще 
простого: Путин назначает всех 
сверху донизу, а народ, если что не 
так, жалуется ему на назначенцев. 
Самодержавная демократия!

Что будет через год или два, не 
так уж трудно предположить. Едва 
ли к 2008 году Россия расцветет, 
придет довольство и радость в каж
дый дом. Тягот едва ли станет мень
ше, но за все их, большие и малые, 
ответят отнюдь не чиновники на ме
стах (они без труда найдут оправ
дание своей немощи). Ответит Мо
сква, Кремль, президент Путин. И 
тогда возникнет уже полное отчуж
дение народа от власти. И появятся 
уличные кумиры, не пригодные к со
зиданию, зато горластые... Та же 
ситуация была в СССР на излете 
горбачевской перестройки. И за
кончилось все печально - всеобщим 
развалом.

Российские политики, одержимые 
«вертикальными» чувствами, ныне 
выступают против того, за что сами 
боролись еще совсем недавно. В 
законе существовала норма, запре
щающая занимать должность пре
зидента лицам, достигшим 60-летне
го возраста, - теперь ее нет. 
Гражданам, состоящим в кровном 
родстве, запрещалось работать в 
госучреждениях под началом друг 
друга - теперь пожалуйста. Счита
лось недемократичным, чтобы пре
зидент, премьер и члены правитель
ства состояли в какой-либо партии - 
ныне милости просим, вступайте в 
«Единую Россию»! Губернаторы 
официально могли избираться на 
должность не более двух сроков 
подряд - но ведь нигде не сказано, 
что на нее нельзя трижды и более 
раз назначать... Вот так легко, без 
всяких угрызений совести, меняется 
политическая фразеология. Именно 
фразеология - ибо говорить об убе

пасть охватила Якутию, местные 
лесхозы ни в какую не хотели ис
пользовать предлагавшиеся Мин
природой химические препараты 
взамен недостающих биологиче
ских - только лепидоцид! Ибо «во
лосатый пожар» (так лесники назы
вают прожорливых гусениц сибир
ского шелкопряда) с каждым годом 
приобретал все более угрожаю
щие масштабы: 1999 год - 1 млн. 
га пораженной территории, через 
год - до 4 млн., в 2001-м - уже 6 
миллионов гектаров! Тогда-то рес
публика командировала в Москву 
ходоков во главе с председателем 
комитета по аграрной политике, 
земельным отношениям и экологии 
местного парламента Зоей Корни
ловой - бить челобитную перед ми
нистром природных ресурсов о 
размещении на Бердском заводе 
биологических препаратов сроч
ного заказа на производство до
полнительной партии лепидоцида.

Могут ли похвастать такой вос
требованностью новобранцы типа 
битиплекса или лепидобактоцида, 
наспех призванные в ряды истре
бителей вредителей леса, - боль
шой вопрос. Во всяком случае, 
первые результаты оптимизма у 
специалистов-профессионалов не 
вызывают.

Как рассказал ведущий науч
ный сотрудник Института система
тики и экологии животных СО РАН, 
кандидат биологических наук Ста
нислав Бахвалов, руководивший 
работами по исследованию лепи
добактоцида производства НПО 
«Экосервис», чересчур низкое со
держание биологических токсинов 
в этом препарате не может обес
печивать достаточную эффектив
ность. Для ее повышения произво
дители препарата добавили в него 
токсические для живых организмов 
химические соединения - со всеми 
печальными вытекающими отсюда 
последствиями. «А это может толь
ко дискредитировать биометод!» - 
подчеркнул Бахвалов.

Есть и другие свидетельства 
«этапов большого пути» битиплек
са. Уверяют, что этот препарат по
лучил лишь заключение Санэпид- 
надзора, все остальные сертифи
кационные и испытательные орга
низации своих заключений для ре
гистрации препарата не дали. В 
каталоге разрешенных к примене
нию битиплекс зарегистрирован 
как препарат первого, самого вы
сокого, класса опасности. Нетруд
но понять директора Всероссий
ского НИИ лесоводства и механи
зации лесного хозяйства С.Родина, 
который в своих письмах в различ
ные инстанции ставит вопрос реб
ром: как мог претендовать на го
сударственную регистрацию пес

ждениях российских политиков как- 
то неприлично.

С 1993 года в головах законода
телей крепла мысль, что сенаторов 
(по нашему - членов Совета Феде
рации) надобно избирать всенарод
но. Прежде такой новации мешал 
Ельцин, который не желал иметь де
ло с еще одним отрядом не завися
щих от Кремля «мандатоносцев». 
После того как Путин, вступив в 
президентскую должность, изгнал из 
верхней полати региональных вож
дей, заменив их на «представителей 
региональных органов власти», в 
околокремлевских кругах заговори
ли про то, каким станет следующий 
шаг: мол, перейдем к выборности. 
Но сейчас выборы не в чести. Поэ
тому Дума оставила все, как есть, 
лишь запретив досрочный отзыв се
наторов. А в околокремлевских кру
гах заговорили уже о другом: что 
вскорости в верхней палате парла
мента опять будут заседать губер
наторы, только теперь уже назна
ченные президентом.

Лет десять назад российская 
власть отчаянно боролась за мно
гопартийность. Теперь столь же 
страстно борется с той же самой 
многопартийностью: партий,
видите ли, в России расплодилось 
чрезмерно много, они карликовые 
и не представляют ничьих интере
сов... В результате все идет к тому, 
что с федеральных выборов будут 
сняты «недомерки», имеющие ме
нее 50 тысяч членов (прежний ру
беж - Ю тысяч). Не думаю, что ко
го-то в России это взволновало. А 
зря. Через какое-то время мы за
метим, что проходят годы, а у нас 
не рождается новых политиков, а, 
стало быть, и новых идей. Откуда 
им появиться, если самовыдвиже
ние и инициативы избирателей бу
дут отметены, а выдвинуть в депу
таты могут только крупные партии. 
Никогда, ни при каких условиях 
партийные бонзы не двинут в 
«большую политику» того, в ком 
почувствуют конкурента. Из года в 
год будет тасоваться одна и та же 
политическая колода - затертая, а 
потому безликая.

Чтобы все так и оставалось: све
тило и подсолнухи?

тицид, не прошедший обязатель
ных испытаний в лесу? И просит 
замминистра сельского хозяйства 
г-на Хамчиева «не принимать к 
рассмотрению материалы на реги
страцию препаратов... без заклю
чения наших экспертов».

Увы, протащили и битиплекс, и 
лепидобактоцид. А аукнулось в да
лекой Тыве. Здесь, согласно проек
ту, планировалось провести борь
бу с непарным шелкопрядом на 
площади 30 880 га лепидоцидом, 
а фактически использовался лепи
добактоцид, причем на значитель
но меньшей площади - 11 тысяч ге
ктаров. Эту замену на препарат 
собственного производства фирма 
«Экосервис» произвела «в соот
ветствии с условиями госконтрак- 
та», зато вопреки возражению уп
равления природных ресурсов 
правительства Республики Тыва.

Можно представить, какие 
вслед за подобными цветочками 
могут вызреть ягодки, если процесс 
запуска в жизнь новых истреби
тельных препаратов не будет при
веден в стройную и непробивае
мую систему, контролируемую го
сударством. В таком контроле ну
ждаются все без исключения сред
ства защиты растений - и те, кото
рые выпускают промышленные 
предприятия, и те, которые выходят 
из стен новоявленных фирм.

Кстати, о том, что в стране с 
этим вопросом полный кавардак, 
говорили и участники парламент
ских слушаний на тему экологиче
ской безопасности при хранении и 
уничтожении пестицидов и агрохи
микатов, прошедших весной в Гос
думе.

- По сути, Госхимкомиссия, об
разованная для реализации зако
на «О безопасном обращении с 
пестицидами и агрохимикатами», 
монополизировала как регистра
цию, так и лицензирование регист
рационных испытаний этих пести
цидов, - заявил зам. начальника 
управления экологической безо
пасности Минприроды России Ан
дрей Печкуров. - Хотя вопросы эти 
должны, конечно же, изначально 
решаться на межколлегиальной 
основе. Поскольку эффективность 
препаратов должна сочетаться с 
безопасностью.

По словам Андрея Владимиро
вича, за последние четыре года не 
было ни одного представления, 
связанного с необходимостью про
ведения экологической экспертизы 
зарегистрированных пестицидов 
на федеральном уровне. Тем вре
менем новые препараты продол
жают ежегодно плодиться десятка
ми.

Леонид АРИХ.

mailto:cxpoprom@rol.ru
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СОСЕДИ
НЕ ВСЯ СОЛЬ - «БЕЛЫЙ
ЯД»

Испытанные в камерах мин
ского хладокомбината импорт
ные противогололедные реаген
ты оказались бессильны перед 
наледью. Так что для столичных 
дорожников главным средством 
борьбы остается солигорская 
соль. Добавив в нее несколько 
химических компонентов и мине
ральные удобрения, они получа
ют реагент, который не вызыва
ет коррозии, не слеживается 
при хранении и не столь губи
тельно воздействует на расти
тельность.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

ПАМЯТНИК ВЕРНЕТСЯ
Власти Караганды приняли 

решение: памятник жертвам 
сталинских репрессий, установ
ленный на Спасском кладбище 
Караганды и оскверненный не
давно неизвестными, будет вос
становлен из камня в самые ко
роткие сроки. На днях ванда
лы спилили бронзовый колокол, 
поминальную чашу и подсвечни
ки...

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

УЛЫБНИСЬ ВАСЕ
Перед входом в здание ком

мунального предприятия «Чер- 
кассыводоканал» появился не
обычный памятник: из канализа
ционного колодца высунулся по 
пояс веселый работяга в кепке с 
разводным ключом в руке... По 
наблюдениям коммунальщиков, 
теперь посетители выражают 
свои претензии уже не так аг
рессивно, как раньше.

Роман СТЕПАНЮК.
ЧЕРКАССЫ.

-------- ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

КОФЕМАНЫ МЫ НАЧИНАЮЩИЕ...
РОССИЯ ВЫШЛА НА ПЕРВОЕ МЕСТО В МИРЕ ПО ПОТРЕБЛЕНИЮ РАСТВОРИМОГО КОФЕ

Итак, мы теперь первые не 
только в области балета: Россия 
вышла в мировые лидеры по по
треблению растворимого кофе. 
Мы «съедаем» его 57 тысяч тонн в 
год, отдавая за это весьма сред
нее удовольствие более 1 милли
арда долларов. Причем более 
трети этих денег достается одной- 
единственной компании - Nestle, 
что создает угрозу монополиза
ции рынка.

Вообще-то советские люди 
долго оставались в эпохе Петра I, 
при котором кофе именовали 
«черный горох» и варили его до 
посинения, надеясь размягчить. 
Пили тогда у нас в основном по
рошковую продукцию, а то и во
все «кофейный напиток», жуткую 
бурду. И вот дожив до полных 
прилавков, россияне стали упот
реблять кофе в невероятном ко
личестве. Правда, подавляющее 
большинство пьет все тот же - 
растворимый.

По этому «растворимому» по
казателю мы внезапно вышли на 
первое место в мире, опередив 
британцев, выпивающих ежегодно 
30 тысяч тонн растворимого ко
фе, японцев (29 тысяч тонн) и ме
ксиканцев (25 тысяч тонн). Сыгра
ло свою роль еще и то, что в Рос
сии совсем иная культура кофепи- 
тия: в Европе и США сиживают за 
чашкой в общественных местах, 
кафе и барах, а у нас, в стране с 
традиционно сильной «чайной» 
культурой, кофе употребляют в 
основном дома. Вообще продажа 
кофе в российских предприятиях 
быстрого питания составляет ми
зерную по западным меркам до
лю в 10 миллионов долларов при 
общем обороте в 500 миллионов.

Лишь зимой эта доля несколько 
увеличивается. Как результат: по 
данным агентства «Росбизнескон
салтинг», растворимый кофе зани
мает у нас 63,2 процента рынка, 
а кофе молотый и в зернах - 16,7 
процента (оставшиеся 20,1 про
цента рынка приходится на ко
фейные смеси).

Успех растворимого кофе на 
российском рынке обязан некото
рым хитростям поставщиков. На
пример, тому, что трейдеры 
совсем еще недавно, учитывая 
отсталость нашего рынка, наклеи
вали на любую банку этикетку 
«новинка» - и сразу же добива
лись прироста продаж на 15-20 
процентов. Но в последнее время 
такие примитивные ходы уже не 
срабатывают: большинство ком
паний обкатывает новые бренды 
в Европе в течение двух-трех ме
сяцев и сразу запускает их в Рос
сии.

Вообще российский потреби
тель становится все более раз
борчивым. Еще в 2002 году 61 
процент россиян довольствовался 
дешевым порошковым кофе, а ны
не они все чаще отдают предпоч
тение гранулированному или суб
лимированному кофе (полученно
му путем дробления заморожен
ного кофейного экстракта). Так, 
по данным специалистов, потреб
ление порошкового кофе всего за 
два года снизилось до 16,5 про
цента. Дорогой же кофе набира
ет популярность: в 2004 году его 
потребление составит около 60 
процентов - на 5 процентов 
больше, чем в прошлом году.

Российский рынок, растущий в 
среднем на 9 процентов в год, яв
ляется спасательным кругом для

Примета времени: «ходячие кафе» на московских улицах.

кофейных держав-производите
лей. Ведь сегодня мировой рынок 
кофе переживает не лучшие вре
мена. Кризис перепроизводства 
на Западе наступил во многом 
из-за того, что основные потре
бители кофе - европейцы и аме
риканцы - ударились в борьбу за 
здоровый образ жизни. И тут ко
фе никак в меню не вписывается. 
В результате объем потребления 
резко сократился, а биржевые 
цены на зерновой кофе упали 
(сейчас они составляют минимум 
- около 60 центов за 400 грам
мов).

А что касается России, то тут 
есть любопытный факт: сейчас 
практически все предприятия ко
фейной отрасли занимаются 

Усих пор приносит только убытки. 
йДаже лидер рынка Nestle пока 
< только расфасовывает кофе в 
£ России. Правда, в июне 2004 го- 
£да компания приступила к строи- 
©тельству в Краснодарском крае 

фабрики полного цикла по выпус
ку растворимого агломерирован
ного кофе Nescafe Classic. В но
вое производство Nestle обещает 
инвестировать до 120 миллионов 
в течение полутора лет. Также 
крупные фасовочные производст
ва действуют сегодня не только у 
Nestle, но и у второго в мире 
производителя кофе - Kraft Foods 
(входит в Altrio Group вместе с 
табачной корпорацией Philip 
Morris) в Ленинградской области. 
Но последние ничего строить не 
собираются.

Нельзя сказать, что Россия во
обще не сопротивляется ино
странной агрессии: в последнее 
время упорно ходят слухи, что 
будут резко повышены таможен
ные пошлины на ввоз фасован
ного кофе. Тогда российское 
производство сможет получить 
некоторую фору по отпускным 
ценам.

Константин БЛАГОДАРОВ.
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лишь упаковкой растворимого ко
фе. Только компания «Русский 
продукт» весной 2003 года запу
стила в Московской области про
изводство полного цикла раство
римого кофе стоимостью в 35 
миллионов долларов, но оно до

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА
И все-таки полезен или вреден кофе в принципе? Отвечает канди

дат медицинских наук Алексей БОРЩЕВ, сотрудник Центрального на
учно-исследовательского института гастроэнтерологии:

- В определенной степени кофе вреден. Он повышает желудочную 
секрецию, а также отрицательно влияет на двигательную функцию ор
ганов пищеварения многих людей. В период обострения наши боль
ные часто сами отказываются от кофе, но как только боли проходят, 
все опять возвращаются к любимому напитку. Кофе, как и любой со
держащий кофеин продукт, имеет свойство подчинять себе. Но рас
творимый кофе вреднее молотого - он проходит специальную химиче
скую обработку, там есть добавки...
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РОДИНА-МАТЬ НЕ ЛЮБИТ РАЗГОВОРЧИВЫХ
КРАСНОЯРСКОГО ФИЗИКА ВАЛЕНТИНА ДАНИЛОВА СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ ПОДВЕЛИ-ТАКИ ПОД СТАТЬЮ
Сюжет с поворотом

На прошлой неделе при по
вторном рассмотрении дела уче
ного-физика Валентина Данилова 
в Красноярском краевом суде 
коллегия присяжных вопреки ожи
даниям защиты вынесла вердикт: 
виновен. Еще, д^-оглашения при-,, 
говора судьи человека, который 
отсидел в следственном изолято
ре 508 суток и после этого был 
оправдан по всем пунктам обви
нения, вновь заключили под стра
жу...

В официальных прокурорских 
комментариях говорится, что «ос
нованием для изменения меры 
пресечения Данилову послужили 
данные о продолжении им пре
ступных действий, направленных 
на разглашение сведений, соста
вляющих государственную тайну». 
Как преступное деяние квалифи
цирован тот факт, что ученый, на
ходившийся под подпиской о не
выезде, дал интервью иностран
ной газете. Правда, по версии 
пресс-службы той же Краснояр
ской прокуратуры, Данилова 
вновь посадили для того, чтобы 
«он не смог оказывать давление в 
ходе продолжающегося судебно
го процесса».

На кого же может «давить» об
виняемый после того, как присяж
ные вынесли вердикт - загадка да
же для знатоков юриспруденции и 
ценителей черного юмора. Цель, 
очевидно, в другом - заклеить ус
та Данилову, сделать громкий су
дебный процесс, проходящий в 
закрытом режиме, вообще непро
ницаемым для общественности. В 
такой ситуации мы считаем необ
ходимым вернуться к истокам это
го дела, рассказать о том, как 
оно возникло и развивалось. При
чем рассказать со слов самого 
Валентина Данилова - беседа с 
ним состоялась еще в начале го
да, вскоре после оправдательно
го вердикта присяжных.

Кто он, профессор Данилов?
Валентин Данилов - специалист 

в области физики плазмы. Именно 
по этой специальности он был 
принят в аспирантуру при Инсти
туте ядерной физики Сибирского 
отделения РАН - сразу по оконча
нии физфака Новосибирского 
университета. В 1972 году его 
экспериментальная работа была 
признана лучшей работой по фи
зике плазмы среди молодых уче
ных. В 1974-м защитил кандидат
скую диссертацию и был распре
делен в Хабаровский политехни
ческий институт. Четыре года про
работал на кафедре физики, соз
дал там исследовательскую лабо
раторию «Океан». Занимался ра
ботой по гидроакустике и лазера
ми.

В 1978 году вернулся в Крас
ноярск. И двадцать лет работал в 
Красноярском госуниверситете, 
занимался в основном научно-ис
следовательскими работами в ин
тересах НПО прикладной меха
ники им. Решетнева, что в режим
ном Железногорске. Там, как те
перь известно, разрабатывают и 
производят спутниковые системы.

- До 1989 года эти работы 
имели гриф «секретно», - отмеча

ет Данилов. - А само предприятие 
было зашифровано под «почто
вый ящик», хотя за рубежом о нем 
хорошо знали. Время было такое 
- секреты охраняли в основном от 
своих граждан. В 1997-м я пере
шел на работу в краевой фонд 

_«Конверсионный технопарк», ко
торый занимался конверсией. Был 
заместителем генерального дире
ктора по научной части. Затем 
начал работать в Красноярском 
государственном техническом 
университете...

Как и многие ученые, Валентин 
Данилов неоднократно принимал 
участие в международных научных 
конференциях, симпозиумах. Нес
колько раз бывал в США. Дважды 
по приглашению Европейского 
космического агентства посещал 
Нидерланды, был на конференции 
в Шотландии, проводимой под 
эгидой НАТО. В 1999-м оказался 
в Институте физики Академии ко
смических технологий КНР в 
Ланчьжоу.

- Там и предложили начать на
учное сотрудничество в исследо
вании эффектов электризации, ко
торые возникают при воздействии 
на спутник космической среды, - 
расставляет точки над «i» мой со
беседник. - Между Россией и Ки
таем, как известно, существует 
программа сотрудничества в об
ласти космических технологий. 
Она была подписана еще в 1992 
году. В ее рамках началось сот
рудничество и между нашими ин
ститутами - с моим участием был 
подписан контракт на 360 тысяч 
долларов.

Эту сумму мы довольно долго 
согласовывали. У китайцев, как и 
на Западе, сформировалась ил
люзия, что в России все дешево. 
Почему, спрашивают у нас, такие 
цены? Мы ведь можем купить на 
Украине это же за 50 тысяч... Я 
говорю: покупайте. Получите же
лезо, а что с ним будете делать? 
Исследования надо совместно 
проводить, и все согласовать. В 
итоге мы нашли приемлемую для 
обеих сторон сумму. Контракт 
предусматривал создание специ
ального стенда и разработку про
граммы, на основании которой 
можно моделировать воздействие 
на объекты факторов космиче
ской среды. Мы считаем по. про
грамме, а на стенде ставим экспе
римент, калибруем полученные 
результаты. То есть исследуем 
физику явления.

Я вернулся в Красноярск и 
первым делом передал копию 
контракта нашему «куратору» из 
УФСБ. Это было в марте 1999 го
да. В октябре (прошло семь меся
цев!) контракт вступил в силу, на
чалось его финансирование. Я 
всех спрашиваю, в том числе и 
уже знакомого представителя 
УФСБ: есть возражения? Нет. Ра
ботаем? Работайте.

В мае 2000 года к нам в Крас
ноярск должна была приехать ки
тайская делегация и согласно кон
тракту на месте произвести при
емку работ. Чтобы направить 
официальное приглашение, уни
верситет запрашивает разреше
ние, в том числе в УФСБ - по ус
тановленной форме. Нам оттуда

дают «добро». Китайцы прилета- и 
ют чартером в Новосибирск, я < 
еду на поезде, их встречаю, при- æ 
вожу в Красноярск, селю в гости- g 
ницу (у нас для таких целей стро- g 
го определены места в академго- § 
родке - все об этом знают). Три 
дня я по пунктам рассказывал, как 
выполняются работы, какова кон
струкция установки, как програм
ма работает...

Отчитался. Назавтра мы долж
ны были ехать в Железногорск для 
встречи с руководством НПО им. 
Решетнева - накануне получили 
соответствующее разрешение на 
посещение. Замгенерального нас 
ждет, мы должны приехать, чтобы 
расширять сотрудничество - выйти 
на совместный эксперимент... В 
семь утра я у гостиницы, а перед 
ней - «Волга», в ней - начальник 
следственного отдела УФСБ. Ос
танавливают: у нас к вам вопро
сы. Да подождите, говорю, вече
ром зададите. Нет, прямо сейчас. 
Везут в управление, допрашива
ют, на трое суток помещают в 
СИЗО, а 24 мая предъявляют об
винение по статье о разглашении 
гостайны...

А наши китайские партнеры 
все это время были в гостинице. 
Потом к ним пришли, сделали 
обыск, отняли все, допросили с 
переводчиком, посадили в само
лет - у них были билеты в Москву. 
Они обратились в свое посольст
во, все рассказали. Потом воз
вратились в Новосибирск, туда же 
прибыл представитель нашего 
университета, подписали прото
кол, что работы выполнены в пол
ном объеме...

«Ты виноват уж тем, что хочется 
мне кушать...»

Уголовное дело против сот
рудника Красноярского государ
ственного технологического уни
верситета (КГТУ) профессора Ва
лентина Данилова первоначаль
но было возбуждено краевым 
УФСБ по ст. 283 УК РФ (разгла
шение гостайны). Девять месяцев 
тянулось предварительное след
ствие. 16 февраля 2001 года об
винение «усилили» ст. 275 - госу
дарственная измена в форме вы
дачи представителям иностранно
го государства сведений, состав
ляющих государственную тайну. 
С этого дня ученый был заключен 
под стражу и помещен в следст
венный изолятор (СИЗО-1) Крас
ноярска.

Сроки следствия и содержания 
под стражей многократно продле
вались, хотя речь шла об экспер
тизе одного и того же документа 
- двухстраничного контракта меж
ду КГТУ и китайским институтом в 
Ланчьжоу. Наших следователей 
интересовало, выполняет ли этот 
институт заказы Народно-освобо
дительной армии Китая? На что 
сам Данилов отвечает откровен
но и очень эмоционально:

- Конечно, за честь такие зака
зы считает. У них вообще космос, 
как у нас было в СССР, - там од
ни военные... Я и сам на перего
ворах спрашивал, откуда у вас 
деньги? Говорят: деньги, которые 
выделены на сотрудничество. У 
нас ведь подписан договор о

Физику Данилову вновь дали понять, что молчание - золото...

дружбе между Россией и Китаем 
на 20 лет. И отдельное соглаше
ние между правительствами о со
трудничестве в области космиче
ских технологий. Там все перечис
лено, в том числе наш пункт. Я го
ворю: у вас деньги на это выделя
ются? Да. А ведь мог и не спра
шивать про источник. Но китайцы 
свободно это обсуждают...

- И что же получается? Пре
тензий у контрразведчиков не бы
ло, а потом вдруг раз - и аресто
вали?

- Да. Говорят, хотели взять с 
поличным. А я по наивности счи
тал, что они должны защищать, 
предупреждать меня, если что... 
Ведь я же работаю на страну, у 
меня с 1994 года паспорт загра
ничный. Я ездил без всяких согла
сований. Если нужно было оста
новить контракт с Китаем, доста
точно было одного звонка ректо
ру. Контракт остановлен - и не 
надо объяснять причин. Или мог
ли выделить человека, который 
бы это все контролировал. Так 
ничего же этого не было! А ведь 
я в любой момент вообще мог уе
хать из страны - в течение четы
рех лет. И приглашения у меня 
были...

Да уж, горько шутят коллеги 
Данилова, шпионы так глупо не 
поступают. Они просто говорят: 
«Господа, поступим иначе. Я при
езжаю к вам на год и все у вас 
делаю на месте. Вам дешевле 
обойдется, и я, глядишь, неплохо 
заработаю...»

А судьи кто и как зовут 
экспертов?

На экспертизу «китайский кон
тракт» и другие документы, при
влекшие внимание контрразвед
чиков, отправили по ведомствен
ной принадлежности университе
та - в Минобразования.

- А там откуда эксперты? - го
ворит Данилов. - Вот ФСБ и пред
ложила свои, проверенные канди
датуры.

- Они вам знакомы?
- Лично не знаю, но имена из

вестны - по той причине, что это 
те же самые специалисты, что да
вали заключение и в деле Бабки
на.

- Они что - специалисты широ
кого профиля? Бабкин, как из
вестно, занимался морскими тор
педами, а вы - космической плаз
мой...

- Именно так. А насчет специа

лизации - это надо у следователей 
спросить или у самих экспертов. 
Самое любопытное, что текст экс
пертизы, проведенной по запросу 
ФСБ в двух разных организациях - 
в Москве и Санкт-Петербурге, - 
совпадает с точностью до одних и 
тех же ошибок! Это наводит на 
мысль, что изначальный текст рож
дался совсем в другом месте... Но 
просто «Сон разума», как у Гойи. 
Мне заявляют: твой контракт под
падает под действие «Перечня...». 
Я говорю: простите, согласно ва
шей логике под него попадает и 
учебник физики для десятого клас
са. Там излагается, что такое 
уран-235 и многое другое. Пере
чень - это ведь некие категории, 
не более того. Объявляются, на
пример, секретными «достижения 
в области науки и техники, на ос
нове которых возможно создание 
оружия». Вот лазер точно попада
ет! Согласно этой логике академи
ков и нобелевских лауреатов 
Прохорова и Басова нужно было 
сразу сажать, потому что они, не 
спросясь, опубликовали результа
ты своих работ по оптическому 
квантовому генератору...

Александр СМОЛЕНЦЕВ.
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ВГЛЯДИМСЯ?
ЧИТАТЕЛИ «ДВ» ПРОДОЛЖАЮТ ВСПОМИНАТЬ ДЕДУШЕК И БАБУШЕК
КАЗАКИ -
ЗВУЧАЛО ГОРДО!

Вот держу в руках старинную 
фотографию: мой прадед Моисей 
Косов с супругой Анной, настоя
щие казак и казачка с хутора 
Фомихинского. На их лицах тор
жественная бодрость и сила духа. 
Хуторок и ныне стоит на берегу 
степной речушки Царицы в двад
цати пяти километрах от города 
Серафимовича. Правда, куреней 
в нем не 280, как было до рево
люции, а всего около тридцати.

Снимок сделан в одном из 
черноморских городков, где тог
да служил Моисей. Он был со
слан в боевые части на южную 
границу после ссоры со старшим 
по званию офицером. Однажды 
этот офицер замахнулся острым 
клинком на Моисея, а тот в по
рыве гнева выхватил шашку и 
мгновенно отсек обидчику кисть 
руки. Недаром сослуживцы звали 
прадеда рубакой.

И вот жена его Анна добира
лась к мужу на перекладных ло
шадях, а где и пешком. Всякий 
раз после таких поездок в семье 
рождались дети. После третьей 
поездки в 1907 году родилась 
моя бабушка. Ее крестили на со
седнем хуторе, в церкви Космы и 
Дамиана, и назвали Домной.

Моисей вернулся на родной 
хутор за год до революции, но 
вскоре, будучи предан царю и 
Отечеству, вновь вынужден был 
взяться за шашку. После пораже
ния Первого конного корпуса 
Врангеля Моисей с остатками 
сотни ушел в Турцию. Ночевали в 
лесах, спали на деревьях, спаса
ясь от диких кабанов. Четыре го
да Моисей пробыл на чужбине и 
так затосковал по родным мес
там, что устремился домой, 
невзирая на опасности. Дома 
Моисей застал разоренное хо
зяйство и с накипевшей энергией 
взялся за работу. Когда началась 
коллективизация, у него забрали 
всю живность, а в 1925 году его 
раскулачили и увезли в казахские 
степи. Но и там Моисей выжил, 
обустроился и прожил до пятиде
сятых годов, так и не встретив
шись с родными.

А дочка его, Домна, росла, 
вышла замуж, воспитывала де
тей. И сегодня она занимается 
небольшим огородиком, по ста
ринке распределяет обязанности 
по дому дочери и внукам. Зимой 
прядет и обвязывает шерстяными 
носками и варежками всех вну
ков и правнуков. В ее комнате 
стоит все тот же сундук, который 
привез когда-то Моисей после 
службы на юге. Пока я пишу эти 
строки, слышу, как из соседней 
комнаты доносится чистый, звон
кий голос бабушки Домны. В 
свои 94 года она очаровывает 
стройным станом, опрятной 
внешностью и легкой походкой. В 
ее облике отражается весь каза
чий уклад предков.

Муж бабушки, Александр Сте
панович Абраменков, погиб в 
первые дни войны под Керчью. 
Она одна воспитывала детей - 
старшего, Михаила, и нашу ма
му, Марию. А сейчас у нее живут 
в станице и округе крепких и здо
ровых семь внуков, восемь пра
внуков и три праправнука.

Юрий Тимофеевич 
МАЛАНИН.

Станица Усть-Медведицкая, 
Волгоградская область.

Елизавета Ивановна и Михаил Григорьевич Лебедевы,

МОЛИТВОЙ СПАСЛА 
СЫНОВЕЙ

Моя мама, Анна Ивановна Га
кова, всегда охотно рассказыва
ла о своей молодости, совпавшей 
с войной. Правда, молодости в 
том понимании, что она светла и 
сравнима с легким дыханием, не 
было. Война есть война. Моло
денькую сельскую учительницу в 
первые же дни оккупации запри
метил староста по кличке Плющ. 
При встрече он угрожающе гово
рил: «Ну что, вы еще не в Герма
нии? Пора, пора...»

Ночью каждый стук, шорох за
ставляли сжиматься от страха. А 
утром мама снова уходила в шко
лу. Зимой дети сидели за партами 
одетыми, замерзали чернила. 
Мама объявляла детям, что завт
ра они поедут в лес за дровами, 
их вывозили, делая обозы из дет
ских санок.

Однажды в лесу устроили но
вогодний праздник. Лоскутками 
довоенной газеты украсили елку, 
утоптали снег вокруг нее и води
ли хоровод, напевая «Катюшу». А 
потом читали стихи.

В школьном саду дети вместе с 
учителями вырыли траншеи на 
случай бомбежки. Как только 
слышался воющий гул самолетов, 
урок переносился в траншеи. 
Там, прижавшись друг к другу, все 
сидели притихшие, внимательные, 
еще во власти той книги, что пе
ресказывала учительница.

Отступая, фашист начисто спа
лил наше село. Бабушка и мама 
успели вынести из горящего дома 
только бутылку подсолнечного 
масла и... ухват. Потом - эвакуа
ция, бездомность и хроническая 
бедность. Мы жили на квартире в 
выделенном нам уголке. Вечерами 
бабушка Мария Мироновна исто
во молилась. Было что просить у 
Бога - два сына ее ушли на 
фронт. Иконы сгорели, но была 
репродукция из журнала, с ней-то 
бабушка и говорила, просила За
ступницу за сыновей. И дожда
лась их - что по тем временам бы
ло настоящим чудом!

Ольга Николаевна 
ЛОБАНОВА.

МАРЬИНО,
Рыльский район, 
Курская область.

МЫ живы,
ПОКА ПОМНИМ

Мой дедушка по отцу, Григорий 
Иванович Лебедев, во время вой
ны получил похоронку на сына, 
разболелся и умер. Бабушка Анна 
Павловна стала плакать, слепнуть, 

родители автора письма.

умерла вскоре после войны. Их 
сын, мой отец, Михаил Лебедев, 
комбат 298-го стрелкового полка 
186-й стрелковой дивизии погиб 
25 ноября 1941 года на Карель
ском фронте, повел красноармей
цев в атаку. Помню военный горо
док, бараки под Мончегорском. И 
теплушку, в которой уехал отец, 
его лицо... Шлю вам довоенное 
фото, с него смотрят мои родите
ли, еще совсем юные.

Я с мамой, сестрой и грудным 
братишкой плыли в эвакуацию на 
барже. Приехали в Архангель
скую область. Все наше хозяйст
во - цинковая ванночка, чтобы ку
пать братишку. Он потом умер. 
Мама надорвалась, ворочая 
бревна, от недоедания потеряла 
сознание, упала на рабочем ме
сте, рука у нее попала в циркуль
ную пилу, повредила сухожилия, 
пальцы. После возвращения в 
Петрозаводск узнала, что ее на
градили медалью. Денег не было, 
и за медалью она не смогла по
ехать.

Мои предки с материнской 
стороны с петровских времен жи
ли в Петрозаводске. Дедушка, 
Иван Николаевич Алексеев, пе
ред войной работал на Онег-за- 
воде. Бабушка Александра расти
ла детей. В 41-м она вместе с 
младшим сыном пошла на восток 
ковать Победу. Попали в Пудож
ский район. Но ни работы, ни 
карточки, ни хлеба. Умерли.

В. Жириновский как-то заявил 
публично, что «Карелия спит и ви
дит себя в объятиях благополуч
ной Финляндии». Так вот, в 1941 
году моя бабушка и еще 16 чело
век из нашей семьи в числе 536 
тысяч жителей (из 690 тысяч насе
ления бывшей Карело-Финской 
ССР) не захотели в «объятия» 
Финляндии и ушли на восток, на 
страдания. Многие ушли пешком, 
ползком, с детьми на руках. Из 
семнадцати человек нашей родни 
пять погибли от холода, голода и 
тяжелой работы. И как после это
го поворачивается язык у некото
рых политиканов!

Мертвым не больно. Но мы, 
пока живы, помним наших деду
шек и бабушек. Они были по-на
стоящему цельными людьми.

Геннадий Михайлович 
ЛЕБЕДЕВ.

ПЕТРОЗАВОДСК.

ВМЕСТО
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Письма в нашу рубрику «Пос
ледний поклон» не нуждаются в 
пространных комментариях. В 
них дышит подлинная история 
Отечества, летопись без искаже
ний в угоду времени.

Благодарю ученого-селекцио
нера Глеба Иоанникиевича Пет
рова, почетного гражданина го
рода Буденновска, за прислан
ную в редакцию книгу «Как зто 
было». Это воспоминания о судь
бе большой семьи священника о. 
Иоанникия, настоятеля Варварин- 
ской церкви в Ставрополе.

Признательны мы и Галине Ге
оргиевне Ивановой, журналистке 
из Лихославля, и Тамаре Иванов
не Тамбовкиной, преподавателю 
русского языка и литературы из 
Калининграда, приславшим нам 
составленную ими книгу «Из рода 
Хвостовых. Жизнь одной семьи». 
Род Хвостовых-Маториных издав
на связан с тверской землей. В 
1812 году прадед Тамары Ива
новны - Арсений Николаевич Хво
стов - состоял адъютантом при 
фельдмаршале М.И. Кутузове, 
участвовал в Бородинском сраже
нии, а затем вместе с нашей ар
мией дошел до Парижа. Его сын 
Николай стал предводителем 
тверского дворянства.

Знакомясь с этими книгами, 
невольно жалеешь, что в газете 
нет возможности представить их 
во всей полноте.

Жду ваших писем по адресу 
редакции: 125993, ГСП-3, Москва, 
А-40, ул. «Правды», 24, 8-й этаж. 
Можно посылать и эл. письма, 
наш E-mail: vtornik@adl.ru

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ПЫЛКИЙ ДМИТРИЙ 
ПОЛЮБИЛ БЛИЖНЮЮ

Эта история про роковую любовь могла дей
ствительно закончиться бы трагически. Но обош- 

; лось без жертв, если не считать решения суда, 
отправившего главного любовника на принуди
тельное лечение в психиатрической больнице.

Итак, сотрудник одной из новосибирских тури
стических компаний, 35-летний Дмитрий, полюбил 
коллегу по работе, увы, замужнюю. Роман разви
вался бурно, одно отравляло чувства: пылкий 
Дмитрий страшно ревновал избранницу к ее за
конному мужу. Дело дошло до... поиска киллера. 
Его он нашел в обыкновенной газете бесплатных 
объявлений: «Профессионал со спецподготовкой 
и водительскими правами ищет работу, связан
ную с риском». Вот ревнивый любовник и попро
сил рискнуть за хорошие деньги - убить мужа сво
ей коллеги. Он рассказал наемнику все, что знал 
о муже своей любовницы, показал маршруты его 
передвижения по городу, фотографию, дом, где 
тот проживал. Но «киллер» вместе с двумя това
рищами решил обмануть пылкого заказчика и 
лишь инсценировать убийство - за те же деньги.

Опустим лишние подробности, перейдем сра
зу к финалу этой истории. Торги с Дмитрием на
емники на всякий случай записали на магнито
фон. Несчастного мужа они похитили и принялись 
шантажировать супругу, требуя с нее десять ты
сяч долларов. Та сразу обратилась в милицию, 
где раскрутить любовный детектив не составило 
никакого труда. Дмитрию было предъявлено об

ИЕШУА ПРОСТЫЛ - ВОТ И ВСЯ МИСТИКА
ВЕРНУВШИСЬ ИЗ КРЫМА, РЕЖИССЕР ВЛАДИМИР БОРТКО ПРОДОЛЖАЕТ 
ЭКРАНИЗИРОВАТЬ «МАСТЕРА И МАРГАРИТУ»

Когда Александр Панкратов- 
Черный ехал на съемки в Ялту, 
дорогу перешел черный кот. И в 
тот же вечер артист проиграл в 
ялтинском казино 700 долларов. 
А когда Сергея Безрукова распи
нали на горе под Судаком, он 
простудился. Пожалуй, вот ос
новные и «мистические» неприят
ности, случившиеся во время 
крымских съемок нового 10-се- 
рийного телевизионного фильма 
«Мастер и Маргарита».

Экранизацию знаменитого 
романа Михаила Булгакова де
лают по заказу телеканала «Рос
сия». Съемочная группа полно
стью закончила работу в Крыму 

! и теперь может перекреститься. 
Конечно, Иешуа-Безруков с на
сморком - плохо. С гор дул хо
лодный ветер, Безруков дубль за 
дублем висел на кресте совсем 
раздетым. К тому же для досто
верности кадра его поливали во- 

) дой. Выздоровел, однако.
Небо Тавриды явно благово

лило к Бортко со товарищи. Сов
сем не "так было несколько лет 
назад у режиссера Юрия Кары. 
Крымские съемки его фильма 
«Мастер и Маргарита» не зала
дились с самого начала. В Суда
ке запил и ушел главный опера- 

I тор. Ю. Кара отправился в Мо- 
I скву за новым оператором, но 

машина сломалась на Садовом 
кольце, прямо у дома Булгакова. 
Загадочным образом забыли 
привести пленку. Раньше такой 

! бестолковщины не случалось. 
Николаю Бурляеву, исполнителю 

I роли Иешуа, не дал благослове
ния священник. Наконец, в октя
бре на судакские холмы упал 
снег, что для Крыма полный нон
сенс. В результате здесь снимать 
не стали и улетели в Израиль.

Где сейчас картина К.ары - не 
знает никто. После череды кон
фликтов с продюсером полно- 

: стью отснятая кинопленка исчез
ла. Наверное, чтобы не повто
рить фиаско с экранизацией «ми- 

■ стического» романа, режиссер 
Владимир Бортко на каждой 
крымской пресс-конференции уп
рямо повторял:

- Господа, никакого отноше
ния к мистике эта книжка не име
ет. Несмотря на то что Булгаков 

i писал: я - мистический писатель. 
Он сказал это сгоряча, как мне 

I кажется. Писатель он социальный 
прежде всего. Я уже имел с ним 
дело, экранизируя «Собачье 
сердце».

Тогда Бортко действительно 
сделал лучшую экранизацию Бул
гакова. Громкое признание «Со
бачьего сердца» вполне заслуже- 

I но. Но сейчас и он лукавит, зая
вляя, что не верит в «нехорошую 

i квартиру». Недаром до самого 
начала съемок режиссер наот
рез отказывался говорить, кто 
был утвержден на роли. И до сих 
пор не хочет называть имена ак
теров, отказавшихся сниматься 
из-за тех самых «мистических су
еверий».

Хотя эти суеверия приобрета
ли вполне реальные признаки не
счастий. Например, самого ре
жиссера ограбили в подъезде. 
Роль Мастера предлагалась Вла
димиру Машкову. Отказался, 
якобы из-за нынешнего контрак
та в Голливуде. Однако на самом 
деле перед голливудским контра
ктом случилась странная автока
тастрофа, в которой Машков 
сломал несколько ребер - и толь
ко потом решил не рисковать с 

' булгаковским текстом.
Теперь Мастера играет Алек

сандр Галибин. Зрители помнят 
его героико-трагические персо
нажи в фильмах «Трактир на Пят
ницкой», «Мужество», «Красная

Знакомьтесь: Мастер и Маргарита.

корона». В ленте Глеба Панфи
лова «Романовы. Венценосная 
семья» он создал впечатляющий 
образ Николая Второго. Теперь 
режиссер Бортко хочет, чтобы 
артист «показал страдающего 
интеллигентного человека, за ко
торым стоит гораздо больше то
го, что есть в данный момент на 
экране».

- Я считаю, что Мастер - аль- 
тер эго самого Булгакова. В ка
кой-то степени. А что такое писа
тель Булгаков? Чужой в своей 
стране человек. Абсолютно оди
нокий. И от актера требуется пе
редать это при помощи Богом 
ему данной физиономии. Поэто
му выбран артист Галибин.

Маргаритой стала Анна Ко
вальчук. Главный режиссер уве
ряет, что не видел ее в сериале 
«Тайны следствия», потому что 
попросту не смотрел этого филь
ма. Выбрал по фотографиям: по
казалось, лицо того времени. К 
тому же еще одно совпадение - 
Анна очень похожа на жену Бул
гакова Елену Сергеевну.

Новая картина становится для 
нежной красавицы Анны Коваль
чук настоящим испытанием на 
прочность. Вот как рассказывает 
В. Бортко о съемках бала, где 
все должны быть «ню»:

- Девушки многие читают, мле
ют, себя представляют на месте 
Маргариты. Романтично, весе
ло... А ведь это вовсе не веселье, 
а тяжкое испытание. Туфли наде
вают на пять размеров меньше, 
кровь течет, а надо улыбаться: 
«их нельзя обижать». И так с 
улыбкой и в муках восемь часов 
кряду. А потом уж просите для 
себя все, что хотите. И не для се
бя просит Маргарита, а для 
Фриды. Потому что уже «нашей 
группы крови: «никогда ничего не 
просите, сами все дадим». Вот 
для чего эпизод бала. А если 
просто фантастическую историю 
делать - скучно будет. На жен
скую баню будет похоже, когда 
восемьдесят голых не знают, что 
им делать.

У последнего сериала Влади
мира Бортко «Идиот» был звезд
ный актерский состав и такой же 
звездный успех. В Крым он при
вез целый сонм знаменитостей. 
Массандровский парк стал Геф
симанским садом. Здесь быстро 
и весело, за одну ночь зарезали 
Иуду-Нагиева. В ялтинской Ар
мянской церкви снимали Кирил
ла Лаврова - прямо-таки насто
ящего Понтия Пилата. Потом се
довласый мэтр отечественного 
кино восседал в скалах «того 
света», то есть в местном камен
ном карьере. Здесь же, на молу 
морского порта Ялта, очень дос
товерно терзался похмельным

винение в «организации покушения на убийство 
по найму», а его сообщникам - в покушении на 
мошенничество, похищении человека и в вымога
тельстве. Во время следствия Дмитрий совсем 
«съехал с катушек» - говоря по-ученому, его по
стигло «временное расстройство психики, выра
женное в реактивном психозе и тревожном де
прессивном синдроме». Теперь его будут прину
дительно лечить в специальной клинике. А мошен
ники, которые, слава Богу, так и не стали убий
цами, в ближайшее время предстанут перед су
дом. Супруг неверной жены расстался с ней и /4 
сейчас живет один...

Илья ИНЗОВ.
НОВОСИБИРСК.

ПОДРОБНОСТИ

беспамятством лихой директор 
театра Варьете Степа Лиходеев 
- Панкратов*М«рный, переме
щенный сюда из Москвы дья- ¥ 
Вольской силой Воланда-Басила- ’ 
швили.

- В Ялту вообще всегда с удо
вольствием приезжаю - один из 
любимейших моих городов, - 
улыбчиво топорщил усы Панкра
тов-Черный. - Здесь тебя уважа
ют, ценят, хорошие условия соз
дают, заботой окружают...

Участникам пресс-конферен
ции в ялтинском доме отдыха 
«Актер» на мгновение даже покол ? 
залось, что он замурлычет. Од
нако Александр Панкратов-Чер
ный поведал суровую правду 
жизни, как отказывался от роли 
Бегемота в фильме Юрия Кары. 
И вовсе не из-за мистики, а по
тому, что дружил с Элемом Кли
мовым, у которого тогда якобы 
перехватили эту картину:

- Потому я принципиально от
казался у Кары работать. Когда 
от Бортко позвонили, решил, что 
тоже предложат Бегемота. А 
речь пошла о Варенухе. Нет, это 
не в моем ключе. Крови много, и 
на баб не умею смотреть, губа
ми причмокивая. Играть Варену- 
ху против моей природы. Прохо
дит неделя, новое предложение - 
Степа Лиходеев. Ну, это родной 
человек!..

Перед Крымом съемочная 
группа работала в Болгарии. 
Эпизоды с дворцом Ирода очень 
неплохо получились на софий
ской студии «Бояна», где бога
тенькие американцы оставили де
корации своего нового блокба
стера «Спартак». Крымская нату
ра подарила стены Иерусалима, 
то есть средневековую Генуэз- 
скую крепость в Судаке. Кроме “ 
простудного распятия Иешуа- 
Безрукова, тут снимали выходы 
из дворца. Оцепление римских 
легионеров состояло из бойцов 
Судакского специального отряда 
МВД. Они играли на удивление 
профессионально.

Уже несколько лет подряд под 
Судаком буйствуют радикалы 
крымско-татарских группировок. 
Митинги, массовые драки, требо
вания национальной независимо
сти, захваты земли и администра
тивных зданий. Суровые мужики 
из милицейского спецназа привы
кли разгонять буйные толпы. Ка
кая разница, современные тата
ры или древние евреи. Все, как 
всегда, - первый век нового тыся
челетия, тяжелый щит на руке и 
забрало шлема, надвинутое на 
брови. Помилованные убийцы и 
распятый мессия.

Сергей ЗЛАТОВ.
КРЫМ.
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